
Los Andes, diez de octubre de dos mil diecisiete. 

VISTOS: 

Que los días tres y cinco de octubre del mes y año en curso, ante 

esta Sala del Tribunal de Juicio Oral en lo Penal de Los Andes, constituida 

por don Álex Guzmán Manríquez, como Juez presidente; doña Alessandra 

Tubino Tassara, como Juez redactor, y doña María Fernanda Cornejo 

Sandoval, como tercer Juez integrante, se llevó a efecto el Juicio Oral Rol 

Único de Causa Nº1601192234-5, Rol Interno del Tribunal Nº 38-2017, 

seguido en contra de Génesis Constanza Cerda Santibáñez, cédula 

nacional de identidad N°19.585.787-3, soltera, nacida en Santiago el 30 de 

junio de 1997, 20 años, estudiante, domiciliada en Pasaje Kafulwe Nº7231, 

Villa Digna Rosa, comuna de Cerro Navia, Santiago. 

 Sostuvo la acusación el Ministerio Público, representado por el 

Fiscal don Jorge Figueroa Alfaro, mientras que la Defensa de la acusada 

estuvo a cargo de la Defensora Penal Público doña Lissette de la Fuente 

Valenzuela, ambos con domicilio y forma de notificación registrados en el 

Tribunal.  

Primero: Que el Ministerio Público al deducir acusación, según se 

lee en el auto de apertura del juicio oral, la fundó en los siguientes hechos: 

“El día 18 de diciembre del año 2016 alrededor de las 07:00 horas, la 

imputada GÉNESIS CONSTANZA CERDA SANTIBÁÑEZ, concurrió hasta el 

inmueble de la víctima don JOSÉ PEDRO NEL VELÁSQUEZ ORTIZ, 

ubicado en Carlos Arenas Block 1614, Departamento N°22 de la Población 

Alto Aconcagua, Los Andes, donde ésta estuvo consumiendo alcohol y 

drogas. Luego de un par de horas, la imputada dio inicio a una discusión 

con la víctima, donde este último trata de salir del inmueble, momentos en 

los cuales la imputada, utilizando un arma blanca, agrede a la víctima; 

propinándole a Velásquez Ortiz una herida corto punzante en la zona 

torácica izquierda para posteriormente golpearlo con una botella de vidrio 

en la región occipital. La victima alcanzó a caminar unos metros por la 

escalera hacia el primer piso del block de departamentos donde vivía, para 

luego desvanecerse, siendo asistido por el personal del SAMU que 

concurrió hasta el lugar por llamado de vecinos; los cuales que tratan de 

asistir a la víctima, falleciendo el señor Velásquez Ortiz durante el traslado 

al hospital local debido a la gravedad de la lesión provocada por la 

imputada.  

La herida que presentaba la victima corresponde a una lesión 

punzante lo que provoco una herida corto punzante de tórax de tipo 

homicida, que generó la muerte de manera casi instantánea; herida 
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homicida que fue causada por la imputada GÉNESIS CONSTANZA CERDA 

SANTIBÁÑEZ.” 

A juicio del Ministerio Público, el hecho referido es constitutivo de un 

delito de homicidio simple, previsto y sancionado en el artículo 391 N° 2 

del Código Penal, en el cual habría correspondido a la acusada 

participación en calidad de autora, en los términos del artículo 15 N ° 1 

del Código Penal. 

Refirió el acusador que respecto de la imputada no concurrían 

circunstancias agravantes de responsabilidad penal, favoreciéndole la 

minorante de su irreprochable conducta anterior, por lo que requirió la 

pena de diez años y un día de presidio mayor en su grado medio, 

accesorias del artículo 28 del Código Penal, registro de huella genética de 

la sentenciada, y costas de la causa. 

Segundo: Alegaciones del Ministerio Público. En su discurso inicial, 

la Fiscalía ratificó el contenido de su acusación, ofreciendo acreditar cada 

uno de sus fundamentos, para lo cual pormenorizó las pruebas que se 

rendirían durante la audiencia de juicio oral, todas las cuales permitirían 

arribar a la convicción, más allá de toda duda razonable, de la 

perpetración del ilícito y de la participación culpable de la encausada, 

reiterando el quantum de pena propuesto en el libelo de cargo.  

En su clausura, estimó acreditado, más allá de toda duda razonable, 

los hechos y participación de la encausada en el homicidio de José Pedro 

Nel Velásquez Ortiz, ocurrido el día 18 de diciembre de 2016, en horas de 

la mañana. Ese día, la víctima estaba en su domicilio escuchando música 

y de fiesta durante la noche, como lo manifestó la señora Rivera, y en esas 

circunstancias llega la imputada al lugar y comienzan a compartir 

cervezas, botellas que fueron halladas en el sitio del suceso según lo 

descrito por la Policía de Investigaciones y conforme a las fotografías 

incorporadas por el perito fotógrafo Lara Looks, advirtiéndose alcohol en el 

lugar. Se produce una discusión con la víctima, se tiene una versión única 

ya que no hay más personas presentes en el lugar, la imputada indica que 

fueron tocaciones a su persona que derivan en una agresión con un 

cuchillo en el corazón y lo golpea con una botella; parcialmente, esta 

acción es vista por una vecina, Sonia Rivera que aprecia cuando le dan un 

botellazo a la víctima al ir bajando las escaleras. Ese día, personal de la 

Brigada de Homicidios, tal como declararon, concurren al sitio del suceso, 

empiezan a empadronar testigos, surge la información que había sido una 

mujer con características peculiares, pelo rojo, de contextura gruesa y 

apodada Coni, la ven huyendo desde el sitio del suceso conforme lo 

referido por el testigo Montagno, se asocia ese apodo a Génesis Constanza 
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Cerda y el señor Montagno la reconoce. Hay un segundo testigo que se 

encuentra fuera del país actualmente, quien señala la misma información 

y con ese dato que había sido vista huyendo la mujer del sitio del suceso, 

se concurre a su domicilio en Santiago, se entrevista a su madre y 

confirma que su hija Génesis había participado en ese homicidio. La 

madre declara en juicio e indica que quiere que su hija se entregue, en un 

primer momento la acompaña a la Comisaría y en el trayecto ella huye, y 

luego llama a la Policía para que concurran cuando su hija vuelva al 

domicilio, cooperando con su detención. El señor Martínez es quien 

primero toma contacto con ella, dentro de las diligencias que se realizaron 

se le toma una declaración, confirma su participación en el hecho y 

efectivamente señala que había estado consumiendo droga y alcohol con la 

víctima, que la víctima habría consumido droga, lo que no es efectivo ya 

que sólo había bebido alcohol conforme la examen practicado. Lo anterior, 

confirma lo que ya se había establecido por los funcionarios policiales, ella 

es ubicada en el sitio del suceso el mismo día de los hechos, además a 

partir del celular de la víctima, hay una fotografía de la imputada tomada 

desde ese celular momentos antes de la muerte, y nadie más es visto en 

ese departamento. Estima que se acredita la participación culpable de la 

imputada en este hecho que afectó a José Velásquez Ortiz. Ella ha 

colaborado en el presente juicio aportando antecedentes, cuestión que 

también hizo en la Policía de Investigaciones y en la Fiscalía, pareciéndole 

justo así decirlo. Cree que la versión que da de la supuesta situación de 

abuso no es tal, la imputada y los antecedentes que hay son que ella había 

estado despierta toda la noche, a las diez se fija la hora de fallecimiento del 

sr. Velásquez, hay una situación de consumo de droga donde ella puede 

haber tenido una conducta agresiva, tal como lo señaló su madre, 

confirmado a propósito del empadronamiento del testigo que no declaró 

pero que dice que ella había participado con otros sujetos en otros delito. 

Bajos los efectos de alcohol y droga, ella genera una actitud de agresividad, 

y eso es lo que de algún modo motiva este hecho lamentable. Finaliza, 

solicitando una sentencia condenatoria, el sr Velásquez merece justicia, 

era un buen vecino y padre.  

Tercero: Alegaciones de la Defensa. En su alegato de apertura, y 

coincidiendo con lo referido por el Ministerio Público, la Defensa adelantó 

que su representada declararía y colaboraría en el presente juicio oral con 

el propósito de esclarecer los hechos, tal como lo hizo en sede policial y 

fiscal, por lo que no cuestionaría su participación en los hechos, ni el 

hecho punible propiamente tal, versando la discusión en circunstancias 
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modificatorias de responsabilidad penal vinculadas a los hechos que 

ocurren con anterioridad a la comisión del ilícito en sí. 

En su alegato final, y siendo consecuente con sus alegaciones 

iniciales, no controvirtió los hechos ni la participación de su defendida, 

haciendo hincapié, fundamentalmente, en el reconocimiento de 

minorantes en su favor. En efecto, ha quedado claro que su representada 

colaboró desde el primer momento con la investigación, y con ayuda de su 

madre se logró su detención, una suerte de entrega voluntaria, y teniendo 

presente ello y el hecho que el Ministerio Público lo ha reconocido en su 

alegato, no profundizará en ello. 

Asimismo alega el arrebato u obcecación, ya que concurrían los 

elementos de dicha atenuante al hacer una relación de los hechos y su 

forma de ocurrencia. Ellos estaban bebiendo alcohol, se tomaron fotos, ella 

se tomó una fotografía con el celular de la víctima y lo sube desde ahí a su 

perfil de Facebook, hasta ese instante todo iba bien, y es evidente que algo 

ocurre para que se desencadenen los hechos, su defendida recibe un 

estímulo poderoso para actuar del modo en que lo hace, y ese estímulo es 

el que le produce un trastorno psicológico que la lleva a actuar de esta 

manera.  Es evidente que frente a esta insinuación sexual, a sentirse 

violentada sexualmente, ella reacciona de una manera defensiva, teniendo 

presente la circunstancia especial en que se encontraba. Ambos estaban 

en evidente estado de ebriedad, se confirma con la alcoholemia de la 

víctima que tenía 2.77 mg, hay una evidencia en cuanto a las condiciones 

en que se encontraban y que magnifican el hecho, magnifican la reacción 

de ella frente a esta agresión sexual de que fue objeto. Lo declara la señora 

Sonia Rivera que es la primera persona que tiene contacto con su 

defendida, dice que la ve super mal, la ve con rabia y le dice que él la había 

tratado de abusar, y un dato relevante de un testigo que no declara pero se 

introduce su declaración a través del testimonio de los agentes policiales, 

el inspector Báez que toma contacto con un ciudadano colombiano, 

Montagno, quien dice que le llama la atención que ve a una mujer 

corriendo con un pecho descubierto, lo que tiene relación con lo que 

señala ella de una agresión sexual a la que se vio enfrentada; es agredida 

sexualmente, reacciona de inmediato, lo que ha sido concordante con su 

declaración desde los comienzos de la investigación, lo encara, le entierra 

un cuchillo, quizás una reacción desproporcionada, pero tiene que ver con 

las circunstancias del hecho, dice que ella estaba bajo los efectos de la 

droga y no señala que la víctima estaba bajo los efectos de ésta, dice que 

ella no lo vio consumir, no sabe dónde quedó el otro papelillo, ella lo 
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reconoce y pudo haber sobre reaccionado en su forma de actuar, pero 

deben considerarse estas circunstancias al analizar la atenuante.  

Cuarto: Declaración de la acusada. Que, renunciando a su derecho 

a guardar silencio,  Génesis Constanza Cerda Santibáñez prestó 

declaración en la oportunidad prevista en el artículo 326 inciso 3º del 

Código Procesal Penal, y exhortada a decir verdad y contestar con 

precisión las preguntas que se le formularen, manifestó que todo comenzó 

ese día. En la mañana, se acercó al departamento de él a compartir, 

porque eran conocidos. Él fue a comprar cerveza, droga, estaban 

compartiendo y, en un momento y tras unas cervezas, fue al baño y la 

puerta quedó entre abierta. La puerta del baño daba en dirección al 

dormitorio de él y lo vio frotándose las manos, por lo que dedujo que 

podían ser unas pastillas, porque cuando tomó cerveza sintió mucho 

sueño, cansancio. Botó ese vaso de cerveza, siguieron compartiendo, sintió 

sueño, se acostó en el sillón y cuando estaba “casi durmiendo” sintió que 

él comenzó a tocarla, por lo que reaccionó asustada y le preguntó qué le 

quería hacer, “por lo cual tomo un cuchillo que estaba dentro de la casa de 

él y la puerta del departamento de él estaba abierta y justo en la puerta le 

pego la puñalada en el corazón”. Mientras estaba en la puerta, había 

vecinos mirando, y dijo lo que él estaba queriendo hacer: “él me empastilló 

y quién sabe qué me quería hacer le dije a la vecina”. Esa señora vio 

cuando le dio la puñalada y escuchó lo que dijo.  

Requerida por el Ministerio Público, indicó que esto ocurrió el 18 de 

diciembre, a las 7:00 de la mañana. El sujeto era un conocido, le decía el 

Parse, supo que se llamaba José. Lo conocía hacía poco, porque ella 

llevaba pocos meses viviendo en Los Andes, había compartido con él a 

solas dos o tres veces antes, en su departamento. Es de Santiago y en Los 

Andes llevaba dos o tres meses, porque había venido a buscar trabajo ya 

que acercaba el tiempo de las parras. En esa época, aún no encontraba 

nada. Vivía en casa de sus tíos y primos, no tenía domicilio fijo. Se 

encontró con José como a las siete de la mañana, había pasado la noche 

en la población, había estado compartiendo con amigos, había bebido un 

poco y consumido droga, específicamente pasta base. No recuerda cuánto 

consumió. Iba llegando al departamento de su tía, escuchó música en el 

departamento de José y pasó. Su tía vivía en Carlos Arenas, en el block del 

frente donde vivía José. Su tía se llama Carmen Oyarzún y vive con su 

marido. Ese día, no llegó donde su tía. Pasó donde José, y estaba solo. Él 

tenía unas cerveza allí, seguramente pasó la noche bebiendo. Le dijo que 

quería comprar papelillos de pasta base y él salió a comprar dos papelillos. 

Deduce que fumaba droga, porque si bien no lo vio, compró dos papelillos, 
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uno se lo fumó ella y el otro desapareció. Estuvieron bebiendo cerveza 

hasta casi las nueve de la mañana, en el living. El departamento era chico, 

dos piezas, living comedor y cocina, todo ahí mismo. Bebieron hasta las 

nueve, sintió mucho cansancio, dedujo que él la empastilló, porque 

cuando estaba en el baño, lo vio moliendo pastillas, comenzó a quedarse 

dormida en el sillón y empezó a sentir que él le comenzó a tocar el cuerpo, 

vio que manoseó sus “partes, sus senos”, no le dio ningún beso, y ella le 

dijo qué le quería hacer. Cuando le preguntó qué le quería hacer, él se 

asustó y le dice que nada, y quería irse del departamento. En ese 

momento, lo sigue, él iba bajando, lo devolvió - ella a él -, le preguntó “qué 

me merí hacer” y él dice: “nada”, estaba asustado, y pesca un cuchillo que 

estaba en la casa de él y se lo entierra en el tórax. No constató ninguna 

lesiones, pero tenía una lesión en la pierna, en el muslo, nada que diga 

relación con este hecho. Sintió sueño, esto ocurrió a las 9 de la mañana, 

había descansado durante la noche en casa de su prima, antes de salir, el 

día antes. Salió como a las once de la noche, y desde esa hora que no 

descansaba, quizás eso le provocó sueño. No había tenido ningún 

encuentro amoroso ni sexual con José, él no le manifestó ningún interés 

amoroso ni sexual. Antes de las nueve bebieron y conversaron, habían 

planeado almorzar y desayunar juntos. Ella consumía habitualmente 

pasta base. La pasta base la consume para sentir “dureza”, casi el mismo 

efecto de la cocaína. No había tenido problemas previos debido al 

consumo, sólo había sido denunciada por una supuesta amenaza. 

Confronta a José, él trata de salir, ella lo toma del brazo y lo ingresa 

nuevamente al departamento, lo devuelve al interior del departamento. Él 

trató de irse del lugar, ella no lo dejó, en ese momento ya tenía el cuchillo 

en su mano, lo tomó de la cocina que estaba justo al lado de la puerta del 

departamento, en un mesón de la cocina. El cuchillo estaba sobre el 

mesón de la cocina. Le entierra el cuchillo en el corazón, reacciona, se 

queja y comienza a bajar las escaleras, y ella dice a los vecinos que 

estaban de testigos que él la quería empastillar y que la había tocado. Lo 

vio moliendo las pastillas, no sabe cuáles eran, pero se las echó al trago. 

Botó ese vaso y se sirvió otro, pero no tiene certeza que él haya echado 

algo en el vaso que se tomó antes. Ocupó el teléfono de José, porque 

estaba escuchando música y se metió a su Facebook. Se tomó fotos y 

publicó una imagen suya que subió del teléfono de él. Se le exhibe otros 

medios de prueba Nº1, correspondiente a una fotografía de perfil de 

Facebook de la imputada, la reconoce indicando que se trata de su perfil 

de Facebook, agregando que esa fotografía se la tomó en el living de la casa 

de José.  
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Esta fotografía se la tomó cerca de las nueve de la mañana, no 

durmió nada cuando estuvo en el departamento de José. Él bajó las 

escalera sangrando y ella también bajó. Además de enterrarle el cuchillo, 

lo agredió con una botella que le cayó en la cabeza y la botella se quebró. 

En ese momento José estaba en la escalera, vivía en el segundo piso, 

estaba en el tercer peldaño bajando la escalera. Después que le lanza la 

botella que se quiebra, él bajó y llegó hasta la entrada del block donde sus 

vecinos; la vecina del frente vio cuando le pegó la puñalada. Ella – acusada 

– también bajó, se fue por detrás donde hay un potrero y lanzó el cuchillo 

al pasto. Bajó por un pasaje, se encontró con un amigo que le preguntó 

qué había pasado y le contó lo sucedido. Fueron a la casa de otro joven 

cerca del colegio que está en el potrero, de ahí se fue a una plaza cerca de 

Bellavista y ese día se fue a Santiago. Fue detenida al día siguiente por la 

Policía de Investigaciones en su domicilio.   

A su Defensa, señaló que antes de ir al baño, había bebido unas tres 

botellas de cerveza, y ya se había sacado la foto del Facebook. Fue al baño 

y vio a José en su pieza frotándose algo en las manos y lo echó a un vaso, 

el mismo vaso que estaba ocupando ella. Sintió mucho agotamiento, 

mucho sueño, los ojos se le cerraban solos. Había tomado pastillas antes, 

pero ese día no, y había sentido ese mismo efecto. Al encararlo y decirle 

que la había empastillado, él empieza a asustarse y dice: “no, yo me voy, y 

salió”. Le preguntó qué le quería hacer y él comenzó a asustarse, a 

alterarse. Al salir de la casa, tomó un cuchillo mantequillero con punta, 

tamaño medio como un lápiz de palo, graficando con sus manos un largo 

de 10 a 15 cm. En ese momento, tomó a José del brazo, vio el cuchillo 

justo al lado y lo agarró. Cuando se dio cuenta que la estaba tocando, 

sintió miedo, pena y rabia. Le tocó pechos y cuerpo, bajando hacia sus 

partes íntimas, desde los pechos hacia abajo. Cuando la detiene la policía  

cuenta lo mismo, le preguntan si quiere hacerse algún examen para 

constatar esto, y no quiso, porque no hubo penetración, sólo la tocó. Le 

comentó inmediato a la policía lo sucedido y prestó inmediatamente 

declaración en Fiscalía. Cuando sale de la casa y le pega el botellazo, se 

dio cuenta que había tres vecinos observando, y a ellos le comenta lo 

sucedido. 

A las preguntas aclaratorias del Tribunal, manifestó que prestó 

declaración al momento de su detención, y no le hicieron exámenes de 

sangre en esa oportunidad.  

Concluidos los alegatos finales, la acusada se manifestó 

arrepentida, indicando que nunca se le pasó por la cabeza hacer algo así, 

ha perdido mucho al estar privada de libertad a causa de esto, 
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especialmente tiempo con su hija, y pide disculpas a familia de él por lo 

que hizo.  

Quinto: Convenciones Probatorias. Que, según consta del auto de 

apertura del juicio oral, las partes no acordaron convenciones probatorias. 

Sexto: Probanzas Rendidas. Que, el Ministerio Público a fin de 

acreditar los hechos materia de la acusación y la participación que en ellos  

cupo a la acusada, presentó la siguiente prueba que hizo suya la defensa:  

Así, llamó a estrado a la testigo Sonia Isabel Rivera Rivera, vecina 

del ofendido y residente en el departamento que se ubica frente al Nº22 del 

Block Nº 1614 de la Villa Alto Aconcagua, quien indicó que “esto” sucedió 

el día 18 de diciembre de 2016. Explicó que ese domingo, se levantó a las 

diez de la mañana, abrió la puerta de su casa y bajó a dejar la basura a los 

contenedores afuera. De vuelta, “sintió una bulla, pegó la mirada al frente 

y esta niña le pegó un botellazo a su vecino”, y éste bajó como medio curao 

las escaleras. De ahí, tuvo a la niña en frente y le dijo: “qué hiciste concha 

de tu madre, mataste a mi vecino”. El vecino siguió caminando, bajó las 

escaleras, dio la vuelta y llegó a un negocio que está abajo, allí lo iban a 

auxiliar de la herida que llevaba en la cabeza. Su vecino “le pegó la 

mirada” -a ella -, caminó hasta afuera del block y se desplomó.  

Vive en el segundo piso, al frente de donde vivía su vecino Ñaño 

hacía 3 o 4 años. Él vivía solo, la señora iba a verlo de repente cuando le 

iba a dejar la niñita, Catalina, de 7 u 8 años. No tiene nada que decir de él, 

fue un excelente vecino y padre. Dejó la basura, subió, oyó bulla, miró 

hacia el frente, ella le gritó algo a él, no alcanzó a escucharla, le dio el 

botellazo y él bajó medio emborrachado las escaleras; de ahí, la mujer 

salió, la miró y le  dijo “es que él quería abusar de mí”, y ella le sacó la 

madre, porque en estado shock no sabía qué hacer. La joven le dijo algo a 

él y le plantó el botellazo por detrás, el vecino tenía la cabeza llena de 

sangre y bajó la escalera; la mujer se dirigió a ella y le dijo que él había 

querido abusar de ella, en ese momento la increpó y le dijo: “qué hiciste 

concha de tu madre, mataste a mi vecino”. La niña era blanca, de 

contextura gruesa, pelo rojo. No la había visto antes, pero sí había 

escuchado hablar de ella, la Génesis. Había oído meses antes su nombre. 

Desconoce dónde vivía, al parecer tenía familiares cerca del lugar, no sabe 

quiénes son sus familiares. Ella se veía drogada y curada por lo que pudo 

percatarse, no recuerda sus ropas. La vio mal, super mal, piensa que 

estaba con alcohol, porque el vecino esa noche se amaneció con fiesta, se 

oía la música, no sabe si estuvo esa noche con más gente. Siempre los 

fines de semana en casa de él había fiesta, se reunía con colombianos. 

Cuando ocurrió esto, no había más gente en el departamento, ese día sólo 
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salió la joven del departamento y nadie más. La mujer arrancó, y como ella 

estaba en estado de shock, ni siquiera se le ocurrió cerrar la reja del block 

para evitar que se fuera. Pensó que el vecino iba a morir por el botellazo 

que le pegó ella. No la vio con ningún objeto en sus manos. Su vecina del 

almacén, Erika, llamó a la ambulancia y a Carabineros. La ambulancia 

demoró harto en llegar. Cuando salió a mirar, vio la cinta amarilla donde 

pasó esto y se dio cuenta que el vecino no volvía más. Se tuvo que ir unos 

días a la casa de su hija porque quedó en estado de shock.   

Reconoce a la acusada.  

Contrainterrogada, señaló que siente bulla y mira hacia el frente, 

su vecino iba bajando las escaleras y la mujer estaba arriba, a la salida de 

la puerta, en un balcón que hay. Ella le gritaba algo a él, pero no recuerda 

qué cosas. La insultó y ella le dijo que el vecino quería abusar de ella. La 

mujer se veía y estaba con rabia. El vecino había tenido toda la noche 

fiesta en su casa.  

Al mismo efecto, compareció Erica Sandra Madariaga Gallardo, 

también vecina de la víctima, quien indicó que ese día, sintió un ruido muy 

fuerte y vio a un negrito que vive en el segundo piso donde también ella 

vive, quien salió con sangre y pensó: “chuta el caballero se rompió la 

cabeza, quizás estuvo tomando en el tercer piso y se cayó la botella de 

cerveza y le rompió la cabeza”. Se puso nerviosa donde lo vio con sangre y 

fue a buscar gasa y algodón para prestarle auxilio, pero no encontraba 

nada. Su mamá llegó, pescó confort del baño y se lo pasó al caballero. El 

caballero se limpió, quiso decir algo pero no pudo, siguió y se cayó. Toda la 

gente decía “llamen a la ambulancia, a la policía”. Prestó servicio para 

llamar a Carabineros y a la ambulancia. Se puso nerviosa, empezó a 

atender gente en su local comercial, se bloqueó y después de una hora se 

fue a su casa, porque estaban todos mal en el Alto Aconcagua. No 

recuerda la fecha, pero fue un día domingo. Tiene dos departamentos en el 

block Nº1614, vive en el tercer piso y en el primero tiene un local. Oyó 

ruidos fuertes, de una botella, en ese momento estaba en su negocio que 

queda “frente cuando se abre la puerta” y además tenía la puerta abierta, 

desde allí vio lo que relató. Su departamento tiene una modificación y dos 

puertas. Su negocio está abajo, en el 11. El block tiene departamentos en 

las esquinas y un pasillo central donde están las escaleras. El suyo es un 

departamento de la esquina, y cuando se refiere a la puerta del 

departamento por donde ve, es la que da al interior del block. Desde 

adentro vio que el caballero va como hacia su negocio, pero se detiene al 

medio, en la vereda central que va hacia afuera del block, en el primer 

piso. Vio que tenía sangre en la frente, mucha sangre. Oye gritos de la 
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gente que dice que llamen a la ambulancia, comenzó a llegar gente de 

todos lados. Llamó a carabineros. El joven era un colombiano que había 

arrendado, estaba separado y trabajaba para ayudar a su esposa e hija. 

Amaba mucho a su hija, había llegado hacía dos años allí, le decía el 

Negrito, no sabe cómo se llamaba. Era buen vecino pero le gustaba mucho 

la pachanga y embriagarse, invitar mucha gente a su casa, pero no 

molestaba a nadie. No sabe si ese día estuvo con más gente. En la noche, 

ella pernocta en su casa, no en los departamentos, porque uno lo arrienda 

y el otro es el negocio. Era temprano en la mañana, habitualmente abre a 

las ocho. Esto fue entre 10 y 11 de la mañana. Antes de este hecho, no oyó 

gritos ni bulla. No vio con quién estaba el vecino. Trataron de auxiliarlo. 

En un comienzo, pensó que justo del tercer piso cayó una botella y le cayó 

en la cabeza, pero después, un carabinero, le dijo que el caballero había 

muerto.  

A las preguntas aclaratorias del Tribunal, señaló que oyó un ruido 

fuerte y pensó que había caído una botella de arriba y le había dado al 

caballero que venía bajando, oyó ruidos de quebrazón de botella.  

También declaró la hermana del occiso Juli Karime Ortiz Cortés, 

quien manifestó haber sido fue citada por el asesinato de su hermano José 

Pedro Nel Velásquez. Desconoce qué pasó ese día, no vivían en el mismo 

barrio, pero el día domingo 19 de diciembre, como a las diez de la mañana, 

la llama una chica de nacionalidad dominicana que le pidió que fuera al 

hospital, porque, al parecer, a su hermano le habían pegado unos chilenos 

y estaba muy malherido. Llegó al hospital, preguntó en informaciones, le 

señaló la chica que no había llegado ningún colombiano. Se subió a un 

taxi, alrededor de las once u once y media de la mañana, vio una patrulla 

de carabineros, la ambulancia y detrás otra patrulla, le dice al taxista que 

se devuelva y llegando al hospital le preguntó al señor de la ambulancia 

qué había sucedido, que era la hermana del sujeto que venía allí y le 

comentó que estaba fallecido. Más tarde supo que una chica le había 

pegado un botellazo y una puñalada en el tórax.  

Eran hermanos de madre. Su hermano tenía 52 años, vivía solo. 

Llegó solo a Chile en el 2010, después mandó a traer a su pareja con una 

niña de 8 años, ellos se separaron. Los fines de semana él estaba con la 

niña de actuales ocho años. Su hermano era su único hermano varón, era 

alegre, no era de problemas, compartían como familia en fechas especiales. 

No lo veía frecuentemente, trabajaba de lunes a viernes como obrero 

agrícola.  
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Fue duro, porque era como su padre, siendo el único varón, él 

asumió el rol de padre. Vivía en la villa Alto Aconcagua, Carlos Arenas, 

segundo piso.  

Del mismo modo, depuso Bélgica Raquel Santibáñez Rodríguez, 

quien advertida de su derecho a no declarar por ser la madre de la 

acusada, renunciando a éste, expuso haber sido “citada por su hija que 

cometió el delito y la forma en que ella supo lo que había sucedido”. Ese 

día domingo 18 de diciembre, estaba en su casa en Santiago y a las once 

de la mañana recibió un llamado telefónico de su hermana, quien le indicó 

que su hija había cometido un homicidio, asesinato. En ese momento, no 

sabía qué hacer,  jamás pensó que podría haber sido ella, la llamó y 

llorando le dijo que sí. La familia quedó en shock, empezó a llamar a su 

familia si sabían algo de ella, porque lo primordial como madre era que se 

entregara, ese fue su deseo y decisión para que enfrentara a la justicia. Su 

hija la llamó a las dos de la tarde, le dijo sí mamá, lo hice, ambas estaban 

shockeadas. Se quedó esperando en su casa alguna respuesta sobre ella, 

porque nada se sabía, llamó a su otra hermana alrededor de las tres de la 

tarde y le dijo que ya estaba detenida, por lo que se quedó tranquila, ya 

que pensó que estaría mejor si estaba en manos de la justicia. Pasaron 

hartas horas y llega su hija a la casa a las seis de la tarde muy shockeada,  

con rostro desfigurado, comenzó a hablar con ella acerca de lo ocurrido y 

le dice que el hombre que ella había matado, la había querido violar y que 

ella se había defendido.  No quería ser cómplice de nada y le dijo que 

fueran a Carabineros, le preparó un bolso con útiles de aseo, salieron 

juntas rumbo al cuartel e iban muy mal, discutiendo, y su hija se fue a 

otro lado. Fue sola a la Comisaría, habló con Carabineros y les dijo que 

quería conversar acerca de un homicidio que había ocurrido en El Alto 

Aconcagua, en Los Andes. El carabinero llamó a la Policía de 

Investigaciones de Los Andes y le confirmaron que había habido un 

homicidio. La Pdi de Los Andes llegó a la comisaría de Cerro Navia, y ella 

los ayudó a buscar a su hija, prestó declaración y la comenzaron a buscar. 

Su hija no sabía qué hacer, aún estaba bajo la influencia de las drogas, y 

en eso una señora la llamó que la fueran a buscar, porque estaba llorando. 

La fue a buscar con una vecina, hizo que se bañara, que comiera, de ahí 

tomó contacto con Investigaciones, arregló sus cosas y la acompañó a la 

Policía de Quinta Normal.  

Su hija estaba en Los Andes porque pensó que acá podía 

recapacitar, cambiar de vida, olvidar todas las cosas que habían pasado, 

que dejara de consumir droga, era mucha la droga que consumía, estuvo 

en un centro de rehabilitación, duró muy poco y se salió de ahí por sus 
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propios medios. Desde abril del año pasado que advirtió su adicción, ya 

que su hija estaba estudiando. En octubre, una hermana le dijo que ella se 

viniera con su hija a Los Andes, que quizás entre todos la podrían 

controlar para llevarla a algún centro de rehabilitación, porque la situación 

ya no daba más. La trajo en octubre. Cuando se drogaba se ponía agresiva. 

Génesis llegó a Santiago en horas de la tarde, intentó que se entregara, 

pero no resultó. Su hija tenía la intención de hacerlo, iban las dos a la 

Comisaría, entró en pánico y se fue, por lo que ella llegó sola a 

Carabineros. Ahora que ha estado detenida, ha recapacitado, está 

pensando mejor en todo lo que ha perdido, la libertad que es lo más 

preciado, piensa que sí ha recapacitado. Consumía pasta base.  

Al contrainterrogatorio de la defensa, manifestó que ese domingo 

fue sola al cuartel, porque Génesis se fue hacia otro lado –a un parque-, 

pero al día siguiente la Policía de Investigaciones fue a su casa, fue 

planificada la entrega, ya que lo hablaron por teléfono, llamó por teléfono a 

la PDI. Hizo que su hija se bañara, cambiara de ropa y llegó la PDI a su 

hogar.  Génesis le comentó que el hombre la habría intentado violar, le 

contó  que ella vio que el hombre le echó unas pastillas a su vaso, que lo 

vio desde el baño. Ella se estaba quedando dormida y se dio cuenta él la 

estaba manoseando, algo así le dijo ella. No estuvo presente cuando la 

policía ofreció a su hija realizarse exámenes, ya que ella se quedó en su 

casa, llevaron a su hija al Instituto Médico Legal y después tenían que 

partir a Los Andes.  

Además, el persecutor llamó a estrados al funcionario policial Jorge 

Romero Lepe, quien el 18 de diciembre de 2016, se encontraba subrogado 

en la Brigada de Homicidio de Los Andes, correspondiéndole comandar el 

equipo investigativo requerido por la Fiscalía Local de Los Andes, a raíz de  

un homicidio ocurrido en la población Alto Aconcagua, block Carlos 

Arenas Nº1614, departamento Nº 22. Concurrió al sitio del suceso junto a 

funcionarios de la brigada y peritos del Laboratorio de Criminalística de 

Valparaíso, estableciéndose que se encontraba un sujeto fallecido, José 

Pedro Ortiz, que había sido trasladado en ambulancia al Hospital de Los 

Andes. Se realizó un  amplio empadronamiento en el sector, logrando 

ubicar en primera instancia a un testigo, un ciudadano colombiano, José 

Montagno Riasco, que manifestó que ese día, en horas de la mañana, se 

encontraba en su domicilio y a salir a comprar pan, tomó su motocicleta, 

se traslada en forma lenta y se percata que detrás de él vienen corriendo 

dos personas, un hombre y una mujer. A la mujer la describe como de 20 

o 25 años, contextura gruesa, pelo teñido rojo, quien iba corriendo con un 

seno afuera y con su polera manchada de sangre a la altura del pecho. 
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Continuó su marcha y un sujeto del sector le dice que a un compatriota de 

él lo habían matado. Llega al sitio del suceso en Carlos Arenas, se percata 

que estaba Carabineros, y asocia que quien iba corriendo podría estar 

vinculada a los hechos. Paralelamente, se toma contacto con personal de 

la oficina de análisis de la prefectura, ya que lograron obtener un apodo, 

Coni. Con dicho apodo, se solicita que se haga una búsqueda de nombres 

asociados, además que lo vincularan con las características físicas dadas 

por el testigo, y se identificó a Génesis Constanza Cerda Santibáñez. Se 

hace un set fotográfico reconociendo a Génesis como la muchacha que iba 

corriendo con el otro sujeto. Luego, se hicieron otras diligencias ubicando 

a otros ciudadano colombiano, Cristian Fernando Camacho, que 

manifiesta que se encontraba en su domicilio y que unas personas le 

golpean la puerta avisándole que a un compatriota le habían dado muerte. 

Sale a ver lo que sucedía y al buscar información en el lugar de los hechos, 

le indican las características físicas de la persona que podrían ser el autor, 

y él lo asocia a un hecho que le habría ocurrido dos días antes. Él, dos 

días antes, transitaba por un sitio eriazo del sector cercano a la población, 

y es interceptado por cinco sujetos y una mujer, y asocia a esa muchacha 

con las características físicas que se le dan del hechor del homicidio. Se le 

exhibe el set fotográfico, y reconoce a la persona que se tenía 

individualizada como Génesis Cerda Santibáñez. Concordante con esto, se 

toma contacto con la asesoría técnica de la prefectura y se solicita el 

encargo de la joven a fin que si fuera controlada en el país por algún 

funcionario, se diera cuenta a la Brigada de Homicidios. Se hicieron 

diligencias para ubicarla no obteniéndose resultados, no obstante al 

buscar el biométrico de la mujer, tenía domicilio en Cerro Navia, Kafulwe. 

Se coordina con el fiscal de turno solicitando una orden de entrada y 

registro al domicilio, se concurre a éste, se hace un registro previamente 

autorizado, se toma contacto con la madre de ella que manifiesta 

espontáneamente que había tenido contacto con su hija y que había 

reconocido el hecho, trasladándosele a la Brigada de Quinta Normal donde 

se le toma la declaración respectiva. Cuando se tuvo conocimiento que la 

muchacha estaba llegando al inmueble, se coordinó con gente de la 

Brigada de investigación criminal Quinta Normal y Cerro Navia, además de 

tenerse el encargo policial, y cuando estaban realizando diligencia, 

funcionarios de dicha brigada controlan a la imputada en calle Kufulwe. 

Se le informa de dicha situación y se envía un carro a la ciudad de 

Santiago, y en virtud del artículo 85 del Código Procesal Penal, se le hace 

un control entidad y correspondía a la muchacha buscada. Una vez en la 

brigada, funcionarios de la Brigada de Los Andes le toman declaración 
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policial voluntaria, indica de manera cronológica cómo ocurrieron los 

hechos y su participación, manifestando que al momento que hace 

abandono de la ciudad de Los Andes, previamente, toma contacto con una 

prima. En razón de ello, se le toma declaración a Claudia Astudillo que 

dice que el día de los hechos, la imputada llega a su domicilio y le 

manifiesta que le había propinado una herida penetrante a la víctima. 

En el mes de junio, le correspondió realizar diligencia en virtud de 

una instrucción particular de la fiscalía en que solicitaba realizar un 

empadronamiento en el sitio del suceso, por lo que junto al subinspector 

Bustamente realizaron un reempadronamiento del lugar, ubicando a dos 

testigos, Erica Madariaga Gallardo, que manifiesta que mantiene un 

negocio en el primer piso del block Nº1614, que ese día estando en su local 

oye un ruido que le llama la atención, sale a ver lo que sucedía y se 

percata que su vecino colombiano venía bajando la escalera tambaleante 

con una herida contusa en la parte occipital, ella intenta auxiliarlo, él 

sigue caminando y se desvanece fue del block. Asimismo, doña Sonia 

Rivera señala que ese día, sale de su casa a botar la basura al contenedor 

del primer piso del block, se devuelve, está abriendo la puerta para entrar 

a su departamento y se percata que en el departamento del frente estaba 

la víctima con la imputada, ve que ella lo golpea una botella en el cráneo, 

él sigue bajando, ella - testigo - queda en shock y le dice un par de 

garabatos a la mujer. Ella quiere cerrar la puerta del primer piso, no 

alcanza y la imputada sale. Trabajo con Luis Báez Maldonado y el 

subinspector Martínez. 

Se hizo un trabajo de búsqueda de información abierta, se encontró 

que la imputada mantenía un perfil de Facebook abierto al público como 

Constanza Santibáñez, su segundo nombre y apellido, y que había 

publicado una fotografía a las nueve de la mañana, con características del 

inmueble donde ocurrió el hecho, coincidía un vaso, el sillón y una pared; 

además de trabajar el sitio del suceso, se levantaron muestras biológicas y 

colillas de cigarros que fueron enviadas al laboratorio de bioquímica para 

el levantamiento de Adn. No se encontró droga en el sitio del suceso. 

Contrainterrogado, señaló que los primeros testigos que se 

empadronan son dos ciudadanos colombianos, Montagno y Camacho. Se 

hizo el empadronamiento y la gente estaba reacia a aportar información a 

la policía. Por las características morfológicas y a través de testigos de 

contexto, se vinculaba a Génesis con el hecho, pero la madre de ella fue 

quien confirmó eso, que estaba deambulando por el sector y que ya no 

estaba en Los Andes. Así, por información que entregó la madre, tuvieron 
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la certeza que Génesis estaba en el domicilio. También, ella intentó ir a 

entregarse a Carabineros junto a su madre, pero y no lo hizo. 

Ella señala que la agresión fue producto de una agresión sexual. Se le 

ofrece realizar exámenes sexológicos en el Servicio Médico Legal. No se le 

hicieron exámenes para ver si había consumido droga. En junio, se tomó el 

testimonio de Sonia Rivera y de Erica Madariaga. Sonia Rivera indicó que 

Génesis le manifestó en ese momento que había sido objeto de una 

agresión sexual.  

Con idéntico propósito llamó al subinspector de la Brigada de 

Homicidios Felipe Andrés Martínez Victoriano, quien señaló que el día 

18 de diciembre de 2016, alrededor de las once de la mañana, les 

comunica vía telefónica el fiscal de turno de la comuna de Los Andes, del 

fallecimiento de una persona de nacionalidad colombiana, sexo masculino, 

que se encontraría al interior de una ambulancia ubicada en el 

estacionamiento del hospital San Juan de Los Andes, y cuyo homicidio 

habría ocurrido en la villa Alto Aconcagua, pasaje Carlos Arenas, block 

Nº1416, departamento N° 22. Antes este hecho, personal de la Brigada de 

Homicidios se separó en dos grupos. Uno fue al sitio del suceso 

propiamente tal que se ubicaba en pasaje Carlos Arenas, mientras que 

otro grupo fue a la ramificación del sitio del suceso donde se hallaba el 

cuerpo del occiso. Cabe señalar que debieron esperar porque el 

Laboratorio de Criminalística Regional se encuentra en Valparaíso y hubo 

que aguardar la llegada del personal pericial. Le correspondió concurrir al 

sitio del suceso, no revisó el cuerpo, pero alrededor de las 13:50 horas,  

comenzó a trabajarse en el sitio del suceso ubicado en un block de 

departamentos, casi a un costado de un sitio eriazo, al final del pasaje 

Carlos Arenas, y en el pavimento se observaron manchas pardo rojizas por 

goteo. Al ingresar al block, en la escalera, se encontraban diversos 

fragmentos de botellas de vidrio. Una vez en el departamento, se logra 

observar que éste se encontraba desordenado, sucio, aparentemente había 

ocurrido una fiesta, sobre la mesa de centro, al interior del departamento, 

había botellas de vidrios de cerveza Escudo y bajo éste se hallaban 

diversas colillas de cigarros con lápiz labial. Tanto las manchas pardo 

rojizas como los fragmentos de botellas, las botellas, colillas y un vaso que 

se encontró con lápiz labial, fueron levantados y remitidos al laboratorio. 

Se le tomó declaración a diversos testigos que vieron a una mujer de 

contextura gruesa, cabellos rojos en ese entonces y que apodaban Coni. 

Con la oficina de análisis de la brigada, lograron identificar e individualizar 

a una persona de nombre Génesis Constanza Cerda Santibáñez con las 

mismas características y la apodaban Coni, se les hizo una diligencia de 
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reconocimiento a estos testigos, y la reconocieron. Ante ese hecho, 

personal de la Brigada de Homicidios, logró ubicar un domicilio de ella en 

la población Digna Rosa, comuna de Cerro Navia, Santiago, por lo que ese 

mismo día, él y otro colega concurrieron a dicho lugar a fin de ubicar a 

Génesis, ella no se encontraba en el domicilio pero su madre Bélgica 

Santibáñez, voluntariamente los invitó a ingresar a su casa y les manifestó 

que su hija no se encontraba en el lugar y que le habían contado que 

había matado a un ciudadano colombiano; la misma señora Bélgica le dice 

a ella que se entregue y cuando se iba a entregar, ella huye desconociendo 

el paradero de su hija. Posteriormente, se realizó un patrullaje por la 

población Digna Rosa y población Colo Colo, y no se le pudo encontrar. En 

el sistema de gestión policial Gepol, pusieron un encargo policial a Génesis 

a fin de que si fuese ubicada mediante un artículo 85 del Código Procesal 

Penal, se le comunicar a la Brigada de Homicidios para  poder 

entrevistarla. Así, personal de la Sip de Quinta Normal, logró ubicar a 

Génesis y mediante el artículo 85 del Código Procesal Penal, se le practicó 

un control de identidad y fue trasladada a dicho cuartel, porque no 

andaba con su documentación, se estableció que tenía un encargo policial 

y concurrió al cuartel policial donde estaba Génesis. Una vez en la 

Brigada, después, le tomó declaración policial voluntaria a Génesis y 

confesó los hechos, manifestó que a las 7 de la mañana fue al 

departamento de José  Pedro Nel, apodado el Parse. Allí bebieron cerveza, 

se drogaron, él sale a comprar más cerveza y trae unos monos. Se fuman 

los monos, Génesis se empieza a sentir mal, se empieza a quedar dormida, 

va la baño, mira por la puerta y ve que este colombiano se estaba frotando 

algún polvo o medicamento sobre el cuerpo, ella asegura que le habría 

puesto algún medicamento o droga en el trago, porque manifiesta que ve 

que esta persona le está echando una polvo a su vaso. Ella sale del baño, 

lo encara y el sujeto le manifiesta que efectivamente la estaba tocando y 

que quería abusar de ella. El sujeto se para del sillón y se va a cambiar de 

ropa. Génesis se cambió de ropa también en el baño, porque dijo que le 

estaba saliendo sangre de su vagina, se asustó, se duchó, se cambió de 

ropa y ocupó aquella de José Pedro Nel, se fue al living, lo encaró, se 

pusieron a discutir y Génesis toma un cuchillo mantequillero y se lo 

propina en el tórax, tercio medio superior. Mientras se iba tambaleando, 

Génesis le pega con una botella de cerveza en la zona occipital y se la 

quiebra en el cráneo, el sujeto agonizando baja las escaleras y se desploma 

en medio del pasaje Carlos Arenas. Ante el tumulto de vecinos, llaman a la 

ambulancia y vecinos ven que Génesis huye del lugar rumbo a un peladero 

entre la población Alto Aconcagua y Alto del Valle. La gente llama a la 
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ambulancia y en el trayecto fallece el sujeto, por lo que no ingresa al 

hospital. Conforme a la declaración de Génesis que dio en la Brigada de 

Quinta Normal, se le expusieron los antecedentes al fiscal que se comunicó 

con la juez de garantía y otorgó una orden verbal de detención por el delito 

de homicidio en contra de Génesis, siendo trasladada al cuartel de los 

Andes, se confeccionó el parte policial, la cartilla y al otro día en la 

mañana fue puesta a disposición del tribunal. 

Génesis manifiesta que ve que esta persona le estaba echando un 

polvo en el vaso. Revisaron el lugar y no vieron ningún tipo de ropa en el 

baño, porque ella dice que se duchó y cambió de ropa. Al momento de 

tomarle declaración, ella constantemente se quedaba dormida, le 

preguntaba cosas y se quedaba dormida, incluso ella dice que esta 

persona la habría drogado, porque se estaba quedando dormida. Le tomó 

declaración el día 19 de diciembre en la tarde, por lo que le parece extraño 

que si esto fue el día 18 de diciembre en la mañana, al 19 le duraba aún el 

efecto; ella usualmente consume pasta base, por lo que también la 

invitaron a que se realizara un peritaje en el Servicio Médico Legal para ver 

si hubo algún grado de abuso o violación y se negó. Además, se le iban a 

tomar muestras bilógicas y se negó. No presentaba lesiones. Consumía 

habitualmente droga, esa información la obtuvo de su madre, porque 

Génesis estaba hace un mes y medio viviendo en Los Andes, y su madre 

para hacer una mejor labor, la trajo con familiares al Alto Aconcagua, 

porque la población donde vivían en Cerro Navia era sumamente 

conflictiva; la madre y sus demás familiares tenían conocimiento que 

consumía droga. Dijo que en el lugar de comisión del hecho, ella había 

consumido droga, pero dentro del domicilio no recuerda haber levantado 

droga, blister o medicamento, si hubiese habido alguno lo habría 

levantado. Aparte de los testigos, buscaron  el arma, Génesis dijo que la 

había arrojado cerca del sitio eriazo, pero no lo pudieron ubicar.  

Reconoce a la acusada.  

Contrainterrogado, manifiesta que cuando concurren al domicilio 

de Génesis, fue porque en el sistema apareció éste y al llegar la madre dice 

que no se encuentra. Cuando se le hace el control de identidad y se le 

detiene, en esa oportunidad, la madre señala dónde estaba su hija y se 

verifica su control.   

También declaró Luis Báez Maldonado, Comisario de la Brigada de 

Homicidios de Los Andes, indicó que con fecha 18 de diciembre de 2016, 

en horas de la mañana, se solicitó la concurrencia de personal de la 

brigada en la que se desempeña, debido al fallecimiento de un sujeto 

colombiano en que habría participación de terceras personas en el hecho. 
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Se conformó el grupo de trabajo y se dirigieron en primea instancia hasta 

la población Alto Aconcagua, Carlos Arenas,  y se les manifestó que un 

sujeto colombiano había sido agredido por una persona que había huido 

del lugar y se empezaron a realizar las primeras diligencias. Concurrió 

junto con los peritos fotográfico y planimétrico del laboratorio de 

criminalística hasta el hospital San Juan de Los Andes, percatándose que 

al interior de una ambulancia se encontraba el cuerpo sin vida de un 

sujeto individualizado como José Velásquez Ortiz, y a la revisión del 

cuerpo presentaba como lesión principal una herida corto penetrante en el 

tórax de carácter homicida. También, tenía una lesión por objeto 

contundente en la región occipital del cráneo, teniendo una data de muerte 

aproximada de 5 a 6 horas. En el intertanto, otros funcionarios realizaron 

diligencias para dar con el paradero de los involucrados, se hizo un 

empadronamiento en el sector y se hallaron unos testigos, participando en 

la entrevista de dos sujetos colombianos. El primero, José Montagno 

Riasco, manifiesta que en horas de la mañana del día 18 de diciembre, 

mientras transitaba por la villa Aconcagua, ve corriendo a una mujer de 

contextura gruesa y de cabellos rojos junto con otra persona de sexo 

masculino, él se quedó observando a la muchacha porque presentaba sus 

vestimentas manchadas y mostraba parte de su cuerpo, lo que le quedó 

dando vueltas. Continúa su trayecto, se junta con unas personas y le 

manifiestan que en la villa Alto Aconcagua habían matado a un 

compatriota, va a ver y ubicaba al fallecido. En el empadronamiento del 

sector, “estaba sonando” como autor de los hechos una mujer apodada la 

Coni o Génesis, quien posteriormente y mediante análisis de información 

de la base de datos, se encontró una persona con similares características 

que podría ser la imputada, reconocida como Génesis Constanza Cerda 

Santibáñez y al terminar la declaración de Montagno Riasco, se le exhibió 

un cárdex fotográfico de mujeres, y reconoció en una cien por ciento a 

Génesis como la persona que vio corriendo en la villa. Posteriormente, 

declaró otro sujeto colombiano, Cristian Camacho, quien manifiesta que 

estando en su departamento escucha que habían matado a un sujeto 

colombiano, baja y ve que es un amigo y vecino de él, y los vecinos decían 

que la niña había sido una tal Coni, que tenía contextura gruesa y cabellos 

rojos, señalando el testigo que la vinculó con una mujer que había visto 

días antes, refiriendo que había sido víctima de un asalto y había una 

mujer de similares características, se le exhibió el cárdex fotográfico y 

reconoció a la mujer quien lo había atacado días previos y correspondía a 

Coni.  
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Con estos antecedentes, se procedió a dar cuenta al fiscal de turno 

que tenían una persona individualizada y que se ubicaba en el lugar de los 

hechos, domiciliada en la Región Metropolitana, por lo que solicitó una 

orden de entrada y registro a ese domicilio y los funcionarios concurrieron 

a la casa no siendo habida la mujer, no obstante sus colegas tomaron 

declaración a la madre de la imputada, Bélgica Santibáñez Gallardo, quien 

manifestó ser madre de la requerida, quien por tener problemas de 

consumo de drogas y alcohol, había decidido enviarla donde familiares en 

Los Andes, villa Alto Aconcagua, y en horas de la mañana había recibido 

un llamado de su hermana quien le manifestó que su hija estaba 

involucrada en el fallecimiento de una persona. La llamó, no contestó, en 

horas de la tarde se contactó telefónicamente con ella y le preguntó qué 

había hecho, ella le dijo “tú ya sabes lo que hice”. Le dice que se entregue 

a la policía y ella le dice que no. Posteriormente, en horas de la tarde, 

recibe un llamado de su hermana que le manifiesta que su hija ya se había 

entregado, no obstante lo anterior, indica que cerca de las 18:00 horas, 

escucha que alguien desde afuera de su domicilio llama a su nieta, hija de 

la requerida, y al salir se percata que era su propia hija Coni. Le pregunta 

qué le pasó, le dice que había tenido un problema en Los Andes y que 

había apuñalado a un sujeto, manifestándole que la persona intentó 

abusar de ella, que le habría dado algún tipo de droga y ella lo agrede. La 

madre le manifestó que se vaya a entregar a la policía, al cuartel más 

cercano a su domicilio, la acompaña y en el trayecto decide escapar y se va 

a una población aledaña. Posteriormente, en virtud de los antecedentes 

que se tenían, el mismo día se procedió a hacer un radio encargo a nivel 

nacional a fin de ubicarla y entrevistarla, y en virtud a lo anterior, 

funcionarios de la Bicrim de Quinta Normal, realizaron labores de 

patrullaje por el sector y el día 19 de diciembre fue encontrada, se le hizo 

un control de identidad no portando su cédula, por lo que en virtud del 

artículo 85 del Código Procesal Penal, se procedió a realizar el control 

efectico en dependencias del cuartel y los oficiales se comunicaron con 

personal de la Brigada de Homicidios de Los Andes quienes concurrieron 

hasta Santiago y tomaron contacto con ella, la entrevistaron, y la joven 

manifestó la autoría de los hechos. Por lo anterior, se dio cuenta de esta 

información al fiscal de turno que procedió a gestionar la orden de 

detención. En su declaración, la imputada señaló a sus colegas que había 

llegado a las siete de la mañana al departamento de la víctima y que 

comenzaron a beber alcohol, pasadas unas horas, ella manifiesta que la 

víctima salió a comprar alcohol y droga, bebiendo e ingiriéndola, ella se 

comenzó a sentir un poco mal, fue al baño y observa que el sujeto molía 
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alguna pastillas colocándola en su “cuerpo”. Ella sale del baño y sigue 

bebiendo alcohol, y de repente se queda dormida y siente que el sujeto la 

comienza a tocar. Nuevamente va al baño, ve liquido saliendo de su 

vagina, se ducha y después de salir encara a la víctima que la había 

empastillado, que para qué hizo eso, tienen una pequeña discusión, toma 

un cuchillo y empieza a amenazarlo. La víctima sale del departamento, ella 

lo sigue, mientras iba bajando por la escalera, lo toma, lo vuelve a ingresar 

al inmueble y antes de ingresar lo apuñala, lo agrede con el cuchillo en el 

pecho, nuevamente diciéndole que por qué le había hecho eso, por qué la 

empastilló, la víctima vuelve a huir y ella toma una botella de litro de 

cerveza y cuando va bajando la escalera lo golpea en el cráneo; no 

obstante, dice que con el golpe la botella no se revienta, sino cuando cae al 

suelo. Ve que él baja, ella decide huir por una calle hacia el oriente de la 

ciudad y se deshace del cuchillo en un sitio eriazo, sale corriendo, baja por 

otro pasaje, se encuentra con un amigo, le cuenta y se van a un sector 

donde consumen droga y alcohol. Consume alcohol, va donde unos 

familiares, la ayudan y decide irse a la ciudad de Santiago. Se tomaron 

otras declaraciones de las que tomó conocimiento, entrevistándose a la 

prima a de la imputada, Claudia Astudillo Mardones, quien manifiesta que 

efectivamente ese día, se enteró que su prima había tenido un altercado 

con una persona y que la había apuñalado. Ella la encuentra, le pregunta 

qué había pasado y le dice que había tenido un problema con el 

muchacho, que lo había apuñalado, comentándole Claudia que el sujeto 

había fallecido. Le manifiesta que se entregue, ella se niega y se va de la 

zona con rumbo a Santiago. Posteriormente, tomó conocimiento de una 

nueva instrucción particular del fiscal de ubicar testigos de los hechos, y 

se identificó y tomó declaración a una vecina de nombre Sonia Rivera 

Rivera, que vive al frente del domicilio de la víctima, quien manifestó que el 

día de los hechos, alrededor de las diez horas, baja de su departamento a 

botar basura, vive en el segundo piso, y al volver a su inmueble y abrir la 

puerta escuchó unos gritos detrás de su espalda, se voltea y ve a su vecino 

que estaba siendo agredido por una persona de sexo femenino, contextura 

gruesa y cabellos rojos, ve cuando lo golpea con una botella en la cabeza, 

la víctima baja las escaleras, cae al suelo, es auxiliado por otros vecinos, 

se incorpora, camina unos cuatro metros, sale del block a la vía pública 

desvaneciéndose, entrenándose luego que había fallecido. Se le exhibe el 

set fotográfico y reconoce a Génesis como quien había agredido a su 

vecino.   

Según la revisión del cuerpo, conforme a los fenómenos cadavéricos, 

y los antecedentes aportados, la persona falleció alrededor de las diez, diez 
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veinte de la mañana. A la revisión de las vestimentas de la víctima, se 

pudo encontrar un teléfono que portaba. Fue de utilidad aquel teléfono, 

porque se procedió a revisar no teniendo clave de bloqueo, percatándose 

que se encontraba abierta una sesión de Facebook de una tal Constanza 

Santibáñez y al ver la foto era el perfil de la imputada Constanza Cerda 

Santibáñez. Se le exhibe la fotografía del perfil de Facebook, y al ver esa 

fotografía y la inspección del sitio del suceso correspondiente al 

departamento, se percataron que el sillón donde se encuentra sentada la 

muchacha y la pared eran concordantes con un sillón del inmueble y el 

color de las paredes del lugar. Esa publicación se calculó que fue entre las 

8 y 9 de la mañana del mismo día 18 de diciembre. Al serle exhibido el 

teléfono, lo reconoce como el celular perteneciente a la víctima y desde 

donde se encontró la sesión de Facebook abierta. En el lugar, se 

levantaron colillas de cigarros con lápiz labial de mujer, botellas de vidrios, 

y un vaso que se levantó para hacer pericias de impresiones dactilares. 

Tanto las colillas como las impresiones fueron enviadas al laboratorio de 

criminalística central y tomó conocimiento que presentaba Adn de la 

imputada Cerda Santibáñez. El relato de la imputada daba cuenta de 

algún tipo de pastilla, no se hallaron ni éstas ni algún tipo de droga o 

papelinas. No fue posible recuperar el arma, ella manifiesta que al huir del 

sitio del suceso, lanza el cuchillo a un sitio eriazo que posteriormente fue 

revisado y no fue habida el arma, había abundante vegetación y otra parte 

con alfalfa, era un predio grande.  

Contrainterrogado, indicó que el señor Montagno dice que la mujer 

corría y le llamó la atención porque iba con un seno descubierto.  

Como prueba pericial, el persecutor condujo a estrados al perito 

legista del Servicio Médico Legal de San Felipe Gastón Donckaste Clavero, 

Gastón Donckaster Clavero, quien con fecha 19 de diciembre de 2016, 

realizó la autopsia de José Pedro Nel Velásquez Ortiz, que ingresó con el 

antecedente de fallecer el día 16 de diciembre de ese año. Al examen 

externo, se trataba de un cadáver masculino de 51 años de edad, 

contextura atlética, de una talla de 1.63 cm, y destacaba una lesión 

principal que fue la causa de su muerte, específicamente una herida 

punzo cortante localizada en la cara anterior del tórax izquierdo, en la 

región infraclavicular izquierda, con posición oblicua, el ángulo superior 

medial, y medía 1.2 cm. Esta herida no tenía cola de salida, tenía un solo 

ángulo agudo y sin equimosis ni erosiones a su alrededor. La herida 

penetraba al tórax y en su trayecto, además de lesionar la pared torácica, 

ingresa la tórax, ingresa al saco pericárdico que envuelve el corazón y en 

su interior lesiona y secciona la arteria aorta. La lesión tiene una dirección 
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de arriba hacia abajo, ligeramente de anterior a posterior, y ligeramente de 

izquierda a derecha. También, la examen externo se encuentran otras 

lesiones pequeñas, una herida contusa de 2 cm en la región parietoccipital 

izquierda, una erosión pequeña malar izquierda y erosiones pequeñas 

menores de 1 cm en el dorso de la primera falange de los dedos índice, 

medio, anular y meñique izquierdo, además de cicatrices antiguas en el 

tórax izquierdo y en ambas rodillas. Al examen interno, todos los órganos 

internos estaban pálidos a raíz de la hemorragia principal, se encuentran 2 

litros de sangre en el tórax derecho, una gran infiltración sanguínea en el 

pulmón derecho, 400 cc dentro del saco pericárdico, la sección parcial de 

la arteria aorta y no hay otras lesiones de orden significativo. Como 

conclusión, se establece que la causa de muerte es una herida 

cortopunzante de tórax, las lesiones son necesariamente mortales, se 

tomaron muestras para el examen de alcoholemia, toxicológico e 

histológico remitidas al Laboratorio de Valparaíso.   

La lesión es de carácter homicida y difícilmente esta situación podría 

haber sido revertida por una atención médica oportuna, eficaz y rápida, en 

especial por la sección de la aorta desde donde sale la sangre del corazón 

para recorrer el resto del cuerpo. El tiempo de sobrevida con esa lesión es 

de pocos minutos. Tenía además una lesión en la zona parietal, cabeza, y 

otra en la zona malar, que es la cara, debajo del ojo izquierdo.  En cuanto 

a la profundidad de la lesión principal, no es exacta porque la herida cae 

dentro de una cavidad, pero tenía 15 cm de profundidad. 

 También contó con los dichos del perito fotógrafo del Laboratorio de 

Criminalística Central Rodrigo Lara Looks, que manifestó que con fecha 

18 de diciembre de 2016, a requerimiento de la Brigada de Homicidios de 

Los Andes, realizó un peritaje fotográfico por un delito de homicidio. 

Primeramente, le correspondió la fijación de un cadáver dentro de una 

ambulancia ubicada en el sector de estacionamientos del hospital San 

Juan de Dios de Los Andes, se fijaron las lesiones y las especies del 

fallecido, para posteriormente concurrir a la villa Alto Aconcagua, a un 

domicilio ubicado en pasaje Carlos Arenas, block Nº1614, departamento 

Nº 22, donde se procedió a fijar diversas especies numeradas que 

principalmente fueron manchas pardo rojizas, colillas de cigarrillos y 

botellas de vidrio, todo lo cual constó en un set de 56 fotografías que 

fueron remitidas a la Brigada de Homicidio de Los Andes en un disco 

compacto, y bajo el nombre de Informe pericial fotográfico. 

Se le exhibe el set fotográfico contenido en el N°4 del acápite e) 

otros medios de prueba, un disco compacto con imágenes del sitio del 

suceso y labores realizadas, e indica que la lámina Nº1: corresponde al 
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frontis del hospital de Los Andes donde se realizó la primera fijación 

fotográfica; Nº2: sector de estacionamiento de ambulancias; Nº5: vista 

posterior de unas de las ambulancias estacionadas, y sobre una camilla se 

aprecia un cadáver masculino semi vestido; Nº6: cadáver ya descrito 

dentro de la ambulancia; Nº7: imagen similar a la anterior, se aprecia el 

cadáver descubierto y sus ropas; Nº8: vista general del cadáver en 

acercamiento; Nº9: plano medio superior del cadáver, se realiza para fijar 

el estado y sus lesiones. En la parte central de la imagen, se advierte una 

herida en el hemitórax izquierdo; Nº10: vista similar a la anterior, foto 

parcial de las extremidades inferiores del cadáver; Nº11; cadáver desnudo; 

Nº12: vista parcial superior de medio cuerpo del cadáver para fijar sus 

eventuales lesiones; Nº13: acercamiento al rostro para eventual 

identificación; Nº14: se sacan los apósitos para mejor identificación del 

rostro de la persona; Nº15: acercamiento a ambos ojos del cadáver para 

verificar algún tipo de lesión; Nº16: boca para ver el estado de la 

dentadura y algún tipo de lesión; Nº17 y 18: foto de medio cuerpo donde se 

utiliza un testigo métrico en la zona del tórax para dimensionar la lesión 

descrita; Nº19: detalle de la lesión torácica que tenía 1,5 cm; Nº20: cuerpo 

desnudo, extremidades inferiores para ver algún tipo de lesión, no las 

tenía; Nº21; vista posterior del cadáver a cuerpo completo, en la parte 

posterior de la cabeza tenía una lesión; 22 acercamiento; Nº23: parte 

posterior de la cabeza donde se aprecia una pequeña lesión; Nº24: 

acercamiento de la lesión de 1 cm conforme al testigo métrico; Nº25, 26 y 

27: livideces del cadáver en su parte posterior; Nº28 y 29: ropa del 

cadáver; Nº30, 31, 32: celular portado en uno de sus bolsillos del jeans; N 

33: pasaje Carlos Arenas, sector block 1614 donde se fijaron diversas 

especies o indicios hallados en el lugar y numerados. Corresponde a una 

vista de la parte externa del sitio del suceso; N° 34, 35: manchas pardo 

rojizas encontradas en el lugar; Nº36: acercamiento a los indicios 

encontrados y numerados referidos a manchas pardo rojizas Nº 1 y 2; Nº 

37: junto a una escala se observa la mancha pardo rojiza Nº 3; 38: 

mancha pardo rojiza con colilla de cigarro; Nº39: restos de vidrio 

fracturado encontrado en la escala hacia los pisos superiores del block; Nº 

40: otra perspectiva de los inicios; Nº41: acercamiento de los vidrios 

fracturados. Nº42: indicio Nº5 próximo al departamento 22 del mismo 

block; Nº43: acercamiento, se aprecia restos de vidrios de botella; Nº44: 

perspectiva de la misma evidencia Nº5, donde se aprecia, en la parte 

superior, el acceso al departamento Nº22 donde vivía la víctima, 

correspondiente al segundo piso; Nº 45: identificación del domicilio; Nº 46: 

vista interior del departamento donde se ubican diversos indicios que 
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fueron numerados Nº 6 y 7; Nº47: acercamiento a la evidencia Nº6 

correspondiente a un trozo de papel; Nº48: acercamiento del living donde 

el suelo se ve una especie, Nº7, cerca de un árbol de navidad; Nº49: detalle 

de la evidencia Nº7 correspondiente a una colilla de cigarro; Nº50: vista 

parcial del living donde se numeran las especies Nº8 al Nº11 que se ubican 

en una mesa de centro de madera y a los pies un sillón; Nº51: detalle de 

evidencia Nº8 correspondiente a una colilla que tendría un color rosado; 

Nº52: detalle a dos botellas de vidrios de cerveza; Nº53: a los pies de unos 

de los sillones la evidencia Nº10 correspondiente a una colilla; Nº54: 

detalle de la misma; Nº55: al otro extremo del sillón, junto a un mueble, 

entre la mesa y el sillón, evidencia Nº11 correspondiente a colillas de 

cigarros. 

En el momento, se fijó lo que existía en el lugar, desconoce si con 

posterioridad se habrán hallado otros indicios.  

En relación al sitio del suceso y su ramificación, Mario Patricio 

Antonio Hernández Astorga, perito dibujante planimetrista de la Policía 

de Investigaciones de Chile, expuso que el día 18 de diciembre del año 

2016, concurrió hasta el estacionamiento del Hospital San Juan de Dios a 

realizar la fijación mediante croquis a mano alzada del lugar donde se 

encontró el cadáver de José Pedro Nel Velásquez Ortiz,  al interior de la 

parte posterior de una ambulancia del servicio de urgencia. Se procedió a 

fijar el lugar donde estaba el cadáver, las principales dimensiones del 

vehículo y posteriormente se dirigió junto al equipo de la Brigada de 

Homicidios a realizar el levantamiento planimétrico del lugar donde 

habrían ocurrido los hechos, en la Villa Alto Aconcagua, block Nº1614 

departamento 22, y todo lo que corresponde desde el departamento Nº 22 

hasta el sector de la calle. Se fijaron entre 7 a 8 indicios correspondientes 

a manchas pardo rojizas, restos de vidrios, botellas y colillas de cigarros. 

Posteriormente, toda esta información que se contenía en el croquis a 

mano alzada, se transfirió a un plano digital el cual se convirtió en el 

informe pericial planimétrico que corresponde a la conclusión de la pericia 

realizada y contenida dos láminas a escala, una que muestra el lugar 

donde fue encontrado el cadáver, el lugar y posición y el lugar donde 

habrían ocurrido los hechos. 

  Se le exhiben los croquis ofrecidos como otros medios de prueba, 

lámina N°1: Se ve el lugar y posición en que fue encontrado el cadáver de 

José Pedro Nel Velásquez Ortiz, al interior de la parte posterior de una 

ambulancia del Sapu, aparecen las principales dimensiones, el cadáver 

está orientado de derecha a izquierda, de poniente a oriente. Se hallaba 
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sobre una camilla de tensión a 1,39 metros de la pared norte de la parte 

posterior de la ambulancia y a 94 cm de la pared norte de la ambulancia.  

La segunda lámina, corresponde al plano de planta del block Nº1614 

de la Villa Alto Aconcagua donde ocurrieron los hechos, y se fijó el 

departamento Nº22, el que aparece en el sector derecho superior de la 

imagen proyectada, que corresponde a la sección de un departamento de 

aproximadamente 6.50 metros de largo aproximadamente por 5.00 metros 

aproximadamente de ancho. Aparecen numerados diversos indicios que 

corresponden a manchas pardo rojizas, colillas de cigarros y restos de 

vidrios y botellas. En este lugar, en la ampliación que se hizo de la imagen 

proyectada,  la sección del interior del departamento, aparecen numeradas 

las evidencias desde la N° 5 en la parte central de la imagen hasta el 

número 11. El 5 corresponde a restos de vidrios en un área de 40 por 50 

centímetros. En el nivel N° 14 de la escalera, el Nº6 corresponde a un trozo 

de papel de aproximadamente 10 por 10 centímetros, Nº7 y 8 

corresponden a colillas de cigarros de 1 cm por 2,5 cm que se encontraban 

en el piso de esta gran habitación que es estar, comedor y cocina. El 

número 9 correspondía a un par de botellas de vidrio que se encontraban 

en el sector, con una dimensión de 9 por 30 centímetros, sobre una mesa, 

y Nº10 y 11 corresponden a áreas con colillas de restos de cigarros.  

Fijó un baño en el sector central de la imagen proyectada, se ingresa 

al departamento por la puerta principal y está hacia la izquierda, es un 

baño de 1.95 metros por 1.30 metros de ancho. No recuerda si había otro 

baño en la casa, solamente se fijó ese baño y la cocina que está 

inmediatamente al lado del baño, en la parte superior de la imagen. Desde 

el baño, con la puerta abierta, hay visión hacia parte del living comedor, si 

uno proyecta la imagen puede ver hacia la mesa que se encuentra en el 

croquis y parte del sillón.  

Afuera de la entrada principal del departamento, lo que parece ser 

un descanso, es una vía pública en la que se conectan las escaleras del 

block, es la entrada y salida del departamento, es el espacio común de ese 

sector. 

Contrainterrogado, señaló que lo que había al costado del living 

comedor no se fijó porque no fue importante para la pericia, eran las 

habitaciones que corresponden al sector derecho superior de la imagen, los 

dormitorios.  

Por su parte, Gunther Hans Bürk Retamal, perito químico del 

laboratorio de toxicología del Servicio Médico Legal, señaló que con fecha 

14 de febrero de 2017, recibió en el laboratorio de toxicología del Servicio 

Médico Legal de Valparaíso, una muestra que provenía del Servicio Médico 
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Legal San Felipe- San Antonio, rotulada como protocolo de autopsia N° 

175 de 2016, y anexo a ese rotulo el nombre que tipificaba la muestra era 

José Pedro Nel Velásquez Ortiz. Dicha muestra venía acompañada del 

protocolo de autopsia del Dr. Gastón Donckaster, donde se mencionaba la 

causa de muerte del procedimiento. Atendiendo a este detalle, las 

muestras siguen un procedimiento estandarizado en el laboratorio, 

denominado screening toxicológico y en el informe se detalla por el nombre 

de la técnica, que se llama inmunoquimioluminiscencia, que es una 

técnica validada para la búsqueda de grupos toxicológicos característicos 

de ciertas sustancias, drogas y medicamentos que pueden tener 

importancia forense. Las muestras fueron analizadas por esas premisas y 

técnicas, arrojando resultados negativos para la búsqueda de dichas 

sustancias. Con esa información, se confeccionó un informe toxicológico 

cuyo título es el TV 719-2017, que fue firmado por él como perito ejecutor 

y despachado a la fiscalía correspondiente y al Servicio Médico Legal de 

esta provincia. 

Indicó que el análisis de la sangre de la víctima es para determinar 

algunas drogas mencionadas en el informe, cocaína, marihuana y 

anfetaminas, y además medicamentos del tipo opiáceos u analgésicos 

fuertes, y en este caso el resultado para cada una de las sustancias fue 

negativo. 

  En relación al examen de la información extraída del teléfono de la 

víctima encontrado entre sus ropas, Mauricio Ortega Alarcón, perito en 

telecomunicaciones de la Policía de Investigaciones, señaló deponer por un 

peritaje solicitado por la Brigada de Homicidios de Los Andes, en el mes de 

enero de 2017, consistente en el análisis de un teléfono celular remitido 

mediante cadena de custodia, con la finalidad de extraer información entre 

determinadas fechas. No obstante ello, se extrajo la totalidad de la 

información de un celular Samsung, modelo GTI 9060m, color azul, 

operador de servicios Entel. Se extrajeron los contactos, registros de 

llamados, mensajes de texto, mensajería instantánea, imágenes, textos y 

sonidos. Esa información se remite mediante un disco compacto que 

incorpora en la cadena de custodia e informe. En el teléfono, se contenían 

imágenes de personas e imágenes icónicas y exhibida la evidencia 

material Nº2, consistente en un celular marca Samsung y un disco 

compacto con la información extraída, reconoce la cadena de custodia 

Nue 2591989, suscrita por él. Del disco rescató las imágenes, y exhibida la 

información del disco, reconoce las carpetas del equipo en cuestión. En el 

reporte de la Sim viene la información de la tarjeta y en el equipo las 

imágenes asociadas al equipo. Se observan múltiples fotografías en la 
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carpeta File, en una de éstas aparece la víctima acompañada de una 

mujer, de fecha 18 de diciembre de 2016, a las 7:08:20, explicando que 

esa fotografía se tomó a esa hora.  

 En los términos del artículo 315 del Código Procesal Penal, se 

incorporó el examen de alcoholemia de la víctima José Pedro Velásquez, 

de 16 de enero de 2017, suscrito por el perito químico Carlos Dinamarca 

López, que certifica que la muestra proveniente de José Pedro Nel 

Velásquez Ortiz, dio un resultado de 2.77 gramos por mil en la sangre.   

 Finalmente, la Fiscalía incorporó el certificado de defunción de 

José Pedro Velásquez Ortiz, cuya fecha de fallecimiento fue el 18 de 

diciembre de 2016 a causa de una herida corto punzante de tórax.  

Séptimo. Prueba de la Defensa. Por su parte, la Defensa no presentó 

prueba propia e hizo presente que se valdría de la del Ministerio Público.  

Octavo: Hecho Acreditado. Que abocados estos sentenciadores al 

examen de los presupuestos exigidos por el legislador para tener por cierto 

el delito por el que se dedujo acusación, y la intervención culpable 

imputada a Génesis Cerda Santibáñez, tal como se adelantó a dar a 

conocer en el veredicto, este Tribunal consideró que el órgano persecutor, 

con las piezas de convicción referidas en la motivación sexta, aunadas a 

los dichos de la acusada, pudo acreditar, siguiendo la normativa dentro de 

los estándares exigidos por el legislador, no sólo los hechos acusados, sino 

la autoría culpable de ésta, conclusión a la cual se arribó tras el análisis 

riguroso, concatenado y sistematizado de todos los elementos convictivos 

que se referirán y valorarán en los razonamientos siguientes.  

Así las cosas, apreciada la prueba libremente de conformidad a lo 

estatuido en el artículo 297 del Código Procesal Penal, pero sin contradecir 

los principios de la lógica, las máximas de experiencia y los conocimientos 

científicamente afianzados, ésta permiten dar por establecido, más allá de 

toda duda razonable, los siguientes hechos:  

“El día 18 de diciembre de 2016, alrededor de las 07:00 horas, 

Génesis Constanza Cerda Santibáñez, concurrió hasta el domicilio de José 

Pedro Nel Velásquez Ortiz, ubicado en pasaje Carlos Arenas, Block 

Nº1614, Departamento N°22, Población Alto Aconcagua, Los Andes, donde 

ambos estuvieron compartiendo alcohol y drogas. Tras un par de horas, 

Génesis Cerda discutió con José Velásquez, quien  intentó salir del 

inmueble donde residía, ocasión en que la primera lo retuvo tomándolo de 

un brazo e ingresándolo nuevamente al interior del departamento y, 

utilizando un arma blanca, le propinó una herida corto punzante en la 

zona torácica izquierda para posteriormente golpearlo con una botella de 

vidrio en la región occipital cuando el sujeto bajaba las escaleras del block. 
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El ofendido llegó hasta el primer piso, desvaneciéndose, falleciendo 

mientras era trasladado al recinto asistencial producto de la herida corto 

punzante de tórax que le ocasionó la muerte prácticamente de manera 

instantánea”. 

 Noveno: Calificación Jurídica. Que a juicio de este Tribunal, los 

hechos antes descritos son constitutivos del delito consumado de 

homicidio simple en la persona de José Pedro Nel Vaelásquez Ortiz, ilícito 

tipificado en el artículo 391 N° 2 del Código Penal, y que consiste en 

“matar a otro”, sin que concurran las condiciones especiales constitutivas 

de parricidio, infanticidio u homicidio calificado, por lo que para su 

configuración se requiere de una acción homicida, el resultado de muerte y 

la relación causal entre la acción y el resultado. 

Décimo: Que para acreditar la muerte de la víctima y la causa de 

la misma el Tribunal ha considerado lo informado por el perito médico 

legista Gastón Donckaster Clavero, quien manifestó que se desempeña 

en el Servicio Médico Legal de San Felipe donde le correspondió el día 19 

de diciembre de 2016, practicar la autopsia a un cadáver masculino 

identificado como José Pedro Nel Velásquez, quien presentaba una lesión 

principal punzo cortante, ubicada en la cara anterior del tórax izquierdo, 

en la región infraclavicular izquierda, con posición oblicua, de 1,2 cm de 

largo y, a lo menos, 15 cm de profundidad. Penetraba al tórax y en su 

trayecto lesionaba la pared torácica ingresando al saco pericárdico, 

seccionando la arteria aorta; con dirección de arriba hacia abajo, 

ligeramente de anterior a posterior y ligeramente de izquierda a derecha, 

Concluyendo: 1) que la causa de muerte fue una herida cortopunzante de 

tórax, al ser éste el segmento lesionado; 2) que la lesión era de carácter 

homicida -en contraposición a un ataque suicida- ya que por sus 

características no sería producida por el propio individuo, sino que es 

probable que haya existido intervención de un tercero y 3) que ésta era 

necesariamente mortal y con escaso tiempo de sobrevida. 

Por su parte, se exhibieron al perito fotógrafo Lara Looks, algunas 

fotografías de las lesiones apreciadas al momento de fotografiar el cadáver 

dentro de la ambulancia y en el patio de estacionamiento del Hospital San 

Juan de Dios de Los Andes, específicamente las números 18 y 19,  

explicando la lesión principal advertida en el cuerpo del occiso, las que 

fueron apreciadas directamente por estos jueces mientras el perito se 

refería a ellas. 

Que la misma causa de muerte dada por el perito tanatólogo se 

indica en el certificado de defunción, emitido por el Servicio de Registro 

Civil e Identificación de Chile, que señala que José Pedro Nel Velásquez 
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Ortiz, falleció el día 18 de diciembre de 2016 y que la causa de muerte fue 

herida cortopunzante de tórax. 

Al respecto, también se contó con los dichos de la hermana del 

occiso July Ortiz Cortés, quien manifestó haber llegado al hospital de Los 

Andes cuando su hermano ya se encontraba fallecido, enterándose con 

posterioridad que una chica le había pegado un botellazo y una puñalada 

en la tórax.  

Asimismo, los funcionarios de la Brigada de Homicidios de Los 

Andes Jorge Romero Lepe, Felipe Martínez Victoriano y Luis Báez 

Maldonado, en forma conteste señalaron que el día 18 de diciembre de 

2016, fueron informados por la Fiscalía Local de Los Andes que había un 

fallecido a raíz de una lesión por arma blanca en el hospital San Juan de 

Dios de Los Andes, por lo que concurrieron al lugar tomando conocimiento 

que la víctima era José Pedro Nel Velásquez Ortiz, quien había ingresado 

fallecido con una lesión por arma blanca en la región torácica, realizando 

las primeras diligencias en el sitio del suceso que se determinó en pasaje 

Carlos Arenas Nº1614, departamento Nº22, Villa Alto Aconcagua, 

concurriendo acompañados de los peritos del Laboratorio de Criminalística 

Central, empadronando y tomando declaraciones a testigos, fijando el sitio 

del suceso y evidencia encontradas en el lugar. 

En consecuencia, con los dichos claros y categóricos del médico 

legista Gastón Donckaster, quien practicó la autopsia del cadáver, más la 

prueba documental, certificado de defunción de la víctima, las 

fotografías que fueron observadas por el tribunal mientras el perito 

fotógrafo daba las correspondientes explicaciones, y las declaraciones de 

los funcionarios policiales ya reseñadas, permiten dar por establecido que 

el occiso Velásquez Ortiz sufrió las lesiones que derivaron en su muerte, 

cuya causa fue una herida cortopunzante torácica, falleciendo en el 

trayecto al hospital de Los Andes hasta donde fue trasladado con el 

propósito de auxiliarlo, el 18 de diciembre de 2016. 

Que la fecha, hora y lugar en que acaecieron los hechos quedó 

acreditado con el mérito de las declaraciones de los testigos que en forma 

conteste refirieron que ellos se produjeron en horas de la mañana, 

alrededor de las diez de la mañana, del día 18 de diciembre de 2016, en 

el domicilio de pasaje Carlos Arenas, Block Nº1614, departamento 

Nº22, Villa Alto Aconcagua, Los Andes. En efecto, si bien no se contó 

con testigos presenciales de la agresión mortal, sí a través de la 

concatenación de las diversas pruebas, es posible establecer que la herida 

cortopunzante que causó la muerte al occiso, se provocó alrededor de ese 

horario y al interior de su casa habitación. En efecto, doña Sonia Rivera 
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Rivera, vecina del occiso, manifestó que alrededor de las diez de la 

mañana del domingo 18 de diciembre del año recién pasado, salió de su 

departamento y fue a botar basura a los contenedores ubicados en el 

primer piso del block, subiendo nuevamente a su departamento que se 

ubica justo en frente de aquel del fallecido, ocasión en la que oyó bulla y se 

volteó, observando que la acusada presente en juicio - que era la única 

persona que estaba en ese momento dentro del departamento -, mientras 

él bajaba las escaleras en dirección al primer piso, desde la salida del 

inmueble gritó algo y le lanzó una botella que dio de lleno en su cabeza, 

llegando hasta el primer piso donde tras intentar ser auxiliado por la 

dueña del local que se ubica allí, se desplomó, enterándose luego que 

había fallecido. 

 En opinión de esto sentenciadores, relevante resulta este testimonio, 

pues si bien la testigo Rivera no presenció el momento exacto de la 

agresión por arma cortopunzante que provocó la muerte de su vecino, sí 

apreció cuando él sale del departamento y recibe el botellazo mientras 

bajaba las escaleras, desplomándose en las afueras del block, coligiéndose 

que la lesión mortal, necesariamente, fue provocada al interior de su 

departamento antes de recibir el golpe con la botella.   

Por su parte, doña Erica Madariaga Gallardo, dueña del almacén 

ubicado en el primer piso del block Nº1614, aseguró haber oído ruidos de 

quebrazón de botellas y luego haber visto al vecino que vive en el segundo 

piso con su cabeza ensangrentada, intentando auxiliarlo sin éxito ya que  

se desvaneció en el lugar, aseverando que esto ocurrió en horas de la 

mañana de un día domingo, entre las diez y once de la mañana. Por su 

parte, los funcionarios de la Brigada de Homicidios que llevaron a cabo el 

procedimiento, se constituyeron en el lugar de perpetración de los hechos, 

el Block Nº1614 del pasaje Carlos Arenas, departamento Nº22, lo cual no 

resultó controvertido por los intervinientes, precisando el funcionario Báez 

Maldonado que al examinar el cadáver de occiso aquel 18 de diciembre de 

2016, éste presentaba una lesión principal y otra menor por objeto 

contundente en la región occipital del cráneo, tal como fue apreciado por el 

Tribunal en las fotografías Nº23 y 24 exhibidas al perito Lara Looks, 

determinando conforme a las fenómenos cadavéricos apreciados que el 

sujeto había fallecido aquel día alrededor de las diez a diez veinte minutos 

de la mañana. 

Cabe señalar que los relatos referidos encuentran corroboración en 

las fotografías Nº 33 a 55 que fueron incorporadas con la declaración del 

perito Lara Looks, relativas al departamento del fallecido y lugares 

aledaños, tomadas el mismo día 18 de diciembre, observándose en las 
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imágenes una serie de evidencias halladas dentro del departamento y en el 

trayecto de éste hasta donde cayó el cuerpo desvanecido, cobrando 

relevancia las láminas Nº33, 34, 35, 36, 37, 38, 39,  40, 41, 42, 43 y 44, al 

haberse detectado  una serie de manchas pardo rojizas por goteo de altura 

en la zona de la escalera en dirección al primer piso, y restos de vidrios de 

botella en la zona de la escalera, guardando correspondencia con el 

acometimiento observado por doña Sonia Rivera en dicho lugar.  

Todos estos antecedentes además resultan plenamente consistentes 

con lo que se muestra en el plano de planta del departamento Nº22, Block 

1614, Villa Alto Aconcagua, levantado por el perito dibujante Mario 

Hernández Astorga, donde se consigna lo mismo que fluye del análisis de 

las fotografías, esto es, que las manchas pardo rojizas se encuentran 

dentro del block y hacia el pasaje Carlos Arenas, y que los restos de vidrios 

se hallan en la escalera que va del segundo al primer piso del block 

mencionado. 

  Por su parte, con el mérito de las declaraciones reproducidas 

precedentemente, para establecer las circunstancias en que acaeció la 

muerte de José Pedro Velásquez Ortiz, el Tribunal consideró, 

fundamentalmente, las declaraciones de los funcionarios de la Policía de 

Investigaciones que dieron cuenta que fueron derivados por la Fiscalía 

Local de Los Andes al Hospital San Juan de Dios de Los Andes, ya que 

había un fallecido por herida por arma blanca, que fueron al sitio del 

suceso y al principio de ejecución junto a peritos del Laboratorio de 

Criminalística realizando las diligencias que a cada uno les fueron 

asignadas con el propósito de esclarecer lo sucedido, determinando que el 

fallecido era Velásquez Ortiz y que la causa de la muerte una herida 

penetrante torácica. En efecto, Jorge Romero Lepe y Luis Baéz 

Maldonado, estuvieron contestes en señalar haber realizado un amplio 

empadronamiento del sector, ubicando en primera instancia a un 

ciudadano colombiano, José Montagno Riasco, quien depuso ante ellos 

indicando que ese día domingo, en horas de la mañana, salió a comprar 

pan en su motocicleta, percatándose que detrás de él corría un hombre y 

una mujer, llamándole la atención esta última que iba con un seno 

descubierto y la polera ensangrentada a la altura del pecho, entregando 

las características físicas de ésta – entre 20 a 25 años, contextura gruesa y 

pelo rojo -, enterándose por un sujeto del sector que un compatriota de él 

había sido asesinado, asociando a la mujer que había visto con la muerte 

de José Pedro Velásquez. Por comentarios de vecinos de la población, se 

mencionaba a una tal Coni como autora de los hechos, y se solicitó a la 

oficina de análisis de la prefectura, una búsqueda de nombres asociados a 
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éste, identificándose a Génesis Constanza Cerda Santibáñez, cuya 

fotografía fue incluida en un set exhibido al testigo Montagno, quien la 

reconoció como la mujer que vio corriendo aquel día. Asimismo, se ubicó y 

tomó declaración a otro testigo, Cristian Camacho, quien tras ser alertado 

de la muerte de Velásquez, salió de su departamento con la finalidad de 

averiguar lo sucedido, proporcionándosele por vecinos las características 

físicas de una mujer posiblemente vinculada a los hechos, y apodada Coni, 

asociando éstas a una mujer que junto a un grupo de sujetos, días antes, 

habían intentado asaltarlo en un sitio eriazo, reconociéndola en un set 

fotográfico como Génesis Cerda Santibáñez. Con tales antecedentes - como 

lo fueron los testigos de contexto que la ubicaban en las inmediaciones del 

lugar el día de los hechos y días previos conforme a sus características 

físicas - , se intentó buscar a la mujer sin resultados positivos y se colocó 

un encargo a nivel nacional con el fin de ubicarla y entrevistarla, 

obteniéndose su domicilio en la ciudad de Santiago, pasaje Kafulwe, Cerro 

Navia. Por su parte, el funcionario Felipe Martínez Victoriano, precisó 

haber concurrido personalmente al domicilio de la acusada Cerda 

Santibáñez ubicado en la comuna de Cerro Navia, Santiago, previa orden 

de entrada y registro del mismo, no encontrándola y entrevistándose con 

su madre doña Bélgica Santibáñez, quien espontáneamente le señala que 

había tenido contacto con su hija Génesis, y que había reconocido ante 

ella la comisión del delito, indicándole que había dado muerte a un 

ciudadano colombiano que había tratado de abusar de ella, pidiéndole en 

aquel instante que se entregara. Por ello, aquel día salió de su casa junto a 

su hija con el propósito de que se entregara; sin embargo, en el trayecto 

decidió escapar yéndose a una población aledaña.  

Conforme a las diligencias practicadas, al día siguiente, la acusada 

fue encontrada por personal policial en el pasaje donde residía, y fue 

sometida a un control de identidad, no portando su cédula por lo que se le 

trasladó a la unidad policial, prestando declaración voluntaria ante 

Martínez Victoriano, señalando a éste que aquel día, había llegado a las 

siete de la mañana al departamento de la víctima ya que había música en 

el lugar, bebiendo ambos alcohol. Pasadas unas horas, la víctima sale a 

comprar más alcohol y droga, bebiendo ambos e ingiriendo ella “un mono”. 

Se comenzó a sentir mal, fue al baño y con la puerta entreabierta vio que 

el sujeto molía algunas pastillas y se las colocaba en su trago. Continúa 

bebiendo, comienza a quedarse dormida y el sujeto la empieza a tocar. Ella 

va al baño, ve sangre en su vagina, se ducha, se cambia de ropa, sale y 

encara al sujeto por haberla “empastillado”, tienen una pequeña discusión, 

toma un cuchillo que se encontraba sobre un mueble y lo amenaza; el 
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sujeto sale de su departamento, ella lo sigue, lo toma y vuelve a ingresar 

dentro donde lo acomete, apuñalándolo en el pecho e increpándolo por lo 

que le había hecho. La víctima vuelve a salir de su departamento y cuando 

iba bajando las escaleras ella toma una botella de cerveza de un litro – tal 

como las halladas en el sitio del suceso – y se la lanza en el cráneo, 

reventándose la botella al caer al suelo. Ella huye del lugar y se deshace 

del cuchillo lanzándolo a un sitio eriazo, huye por unos pasajes, se 

encuentra con un amigo, continúa consumiendo y se va a casa de unos 

familiares que la ayudan, yéndose a Santiago en horas de la tarde de ese 

día, ratificando lo anterior el funcionario policial Romero Lepe al indicar 

que gracias a la madre de ésta se tuvo certeza del paradero de Génesis y se 

practicó su detención.  

Del mismo modo, la declaración de la acusada prestada en sede 

policial, fue reproducida en juicio, en términos contestes, por los 

funcionarios de la Brigada de Homicidios Báez Maldonado y Romero 

Lepe, quienes si bien no fueron testigos de oídas de ésta, sí se enteraron 

del contenido de la misma al ser parte del grupo operativo a cargo de la 

presente investigación.   

Ahora bien, las circunstancias anteriores fueron plenamente 

ratificadas por los dichos de la madre de la acusada doña Bélgica 

Santibáñez Rodríguez, quien renunciando a su derecho de no declarar, 

resultó ser testigo de oídas de la confesión de su hija, manifestando que 

aquel 18 de diciembre de 2016, alrededor de las once de la mañana, 

recibió un llamado telefónico de su hermana que vive en Los Andes, 

señalándole que su hija Génesis había cometido un homicidio. A las dos de 

la tarde, su hija se comunicó con ella y le confirmó lo sucedido, pidiéndole 

en aquel instante que se entregara y enfrentara a la justicia. Pasaron las 

horas y su hija llegó a Santiago, refiriéndole que el hombre a quien había 

dado muerte, le había echado unas pastillas en su vaso y que la había 

querido violar, la había manoseado cuando ella se estaba quedando 

dormida y se había defendido. En ese instante decidieron ir juntas a la 

Comisaría de Cerro Navia para que se entregara, pero no quiso huyendo en 

el trayecto, por lo que fue sola al recinto policial y dio cuenta del homicidio 

que había ocurrido en la villa Alto Aconcagua en Los Andes,  

confirmándosele en aquel momento la efectividad de los hechos. Su hija no 

sabía qué hacer, estaba desesperada y en pánico, y horas más tarde 

recibió el llamado de una vecina indicándole que estaba en un parque, 

yéndola a buscar, coordinando el día 19 de diciembre con la Policía de 

Investigaciones su entrega.  
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Asimismo, el contexto en que se produjo la agresión fue corroborado 

por la declaración prestada por la acusada Génesis Cerda Santibáñez en 

juicio, quien en términos similares a lo declarado en sede policial el día 

después de acaecidos los hechos, reconoció haber dado muerte al occiso, 

señalando que aquel día 18 de diciembre, alrededor de las 07:00 horas y 

luego de haber pasado la noche en la población bebiendo y consumiendo 

algo de droga, fue al departamento de la víctima con el fin de continuar 

compartiendo con él. Estaba solo, la hizo pasar, se notaba que había 

estado bebiendo ya que había botellas de cervezas allí, le pidió droga y él 

salió a comprar dos papelillos de pasta base. Bebieron cerveza hasta cerca 

de las nueve de la mañana y ella se comenzó a sentir muy cansada, por lo 

que dedujo que él la había” empastillado” – colocando pastillas en los 

tragos que había bebido -  ya que en un momento que fue al baño, vio que 

él estaba moliendo pastillas y que las echó a su vaso, no bebiendo aquel. 

Se comenzó a quedar dormida sobre un sillón y sintió que él estaba 

manoseando sus “partes y senos”. Le preguntó qué hacía, él le respondió 

que nada y salió del departamento. Lo siguió, lo tomó y lo devolvió al 

interior del inmueble no dejándolo huir, tomó un cuchillo que estaba 

encima del mesón de la cocina y se lo enterró en el corazón. Él salió del 

departamento, se quejaba, y mientras bajaba las escaleras, le lanzó una 

botella que le dio en la cabeza, observando vecinos aquella escena a 

quienes dijo que él había abusado de ella, lo cual fue ratificado por doña 

Sonia Rivera en juicio, quien presenció el momento en que la mujer lanzó 

la botella en la cabeza del fallecido, diciéndole que él había querido abusar 

de ella. 

Luego, huyó del lugar por un potrero y se deshizo del arma, bajando 

por un pasaje donde se encontró con un amigo que la acompañó, lo cual 

resultó conteste con lo manifestado por lo funcionarios de la Brigada de 

Homicidios que fueron testigos de oídas de la declaración ciudadano 

colombiano Montagno Risco, quien pasadas las diez de la mañana, por las 

cercanías del sitio del suceso, vio a la acusada correr junto a un 

muchacho.     

Por último, con relación a la circunstancia que la víctima al 

momento de los hechos se encontraría bajo la influencia del alcohol, como 

lo refirió la propia acusada al indicar que bebió con él durante esa 

mañana, se contó el informe de alcoholemia Nº13122/2016, del Servicio 

Médico Legal de Valparaíso, que da cuenta que tenía 2,77 gramos de 

alcohol en la sangre, descartándose su consumo de drogas con arreglo a 

los dichos del perito químico Bûrk Retamal, quien señaló que las 

muestras de sangre de José Pedro Nel Velásquez Ortiz remitidas a pericial, 
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dieron negativo, entre otros, para la presencia de cocaína, marihuana, 

pasta base, anfetaminas, medicamentos del tipo opiáceos y analgésicos 

fuertes.  

Que sin perjuicio que no se encuentran discutidos los hechos, la 

calificación jurídica de los mismos ni la participación atribuida a  la 

encausada, cabe referir que en lo que atañe a la veracidad, objetividad y 

credibilidad de los testigos antes individualizados, corresponde destacar 

que en la especie no se aportó antecedente alguno que permita suponer 

que éstos hubieren faltado a la verdad o declarado motivados por 

animadversión, deseo de venganza o por la existencia de algún vínculo 

previo con la acusada que haya contribuido a influir o tergiversar su real 

conocimiento de los hechos o incitado a perjudicarla, teniendo en 

consideración que de acuerdo a la exposición de los sucesos por ellos 

efectuada, se advierte que describieron lo acontecido de manera ordenada, 

coherente, dando detallada razón y explicación lógica del modo y 

circunstancias en que tomaron conocimiento de lo ocurrido, apreciándose 

que sus asertos tienen total respaldo en las evidencias incorporadas, todo 

lo cual avala sus deposiciones.  

Además, los asertos policiales impresionaron serios y cuidadosos, 

describiendo los declarantes de manera conteste el procedimiento policial 

que se gestó a raíz del homicidio de la víctima y llevado a cabo por ellos en 

calidad de testigos del mismo, distinguiendo lo que les constaba por 

haberlo realizado personalmente, así como aquello de lo que se impusieron 

a raíz de la comunicación existente dentro del grupo operativo del que 

forman parte, coincidiendo sus relatos en los aspectos esenciales y en los 

meramente circunstanciales, evitando realizar afirmaciones sobre hechos 

que no les constaban y absteniéndose de incurrir en imputaciones 

subjetivas, lo que denota la aptitud de crédito de que se hayan revestidas 

sus declaraciones, explicando cronológicamente el trabajo investigativo 

que finalmente derivó en la detención de la encausada.  

Cabe señalar que si bien los testigos Camacho y Montagno no 

depusieron en estrados, sus testimonios fueron traídos a juicio a través de 

los funcionarios de la Brigada de Homicidios ante quienes éstos declararon 

voluntariamente, advirtiéndose que sus declaraciones prestadas durante la 

investigación guardaron relación con los demás antecedentes recabados 

durante la misma, sin que el tenor de sus narraciones se halle contradicho 

por prueba alguna.   

Por su parte, los peritos demostraron acabado conocimiento de su 

ciencia o arte, dando razón de sus dichos al momento de deponer, y 

tratándose de la prueba documental incorporada, teniendo presente que 
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ha sido emitida por el servicio competente al efecto y cuya autenticidad no 

ha sido objeto de cuestionamientos por la Defensa, se estima que 

constituye plena prueba en cuanto a la información que contiene. 

Finalmente, útiles resultaron a la convicción del tribunal las 

fotografías exhibidas y explicadas por el perito Lara, las dos imágenes 

planimétricas levantadas por el perito Hernández Astorga y aquellas 

rescatadas por el perito Ortega Alarcón del teléfono del ofendido, todas las 

que permitieron una adecuada ilustración al tribunal del sitio del suceso y 

sus ramificaciones - como lo fue el Hospital San Juan de Dios de Los 

Andes, de las evidencias halladas y de las lesiones presentadas por el 

occiso.  

A la hora de analizar la totalidad de prueba de cargo traída a juicio 

por el persecutor, el Tribunal sólo pudo concluir que ésta era contundente 

y suficiente para los efectos de acreditar los hechos contenidos en la 

acusación fiscal en la forma en que se han venido asentando, ya que a 

misma, al ser concatenada entre sí, permite generar una recreación de la 

realidad pasada, siendo inexistente elementos que pudiesen restar crédito 

a las declaraciones reseñadas, en tanto que incluso concuerdan en la 

cadena causal con la propia declaración prestada por la imputada en sede 

policial y en estrados. 

Por tanto, con el mérito de las declaraciones de testigos y peritos 

pormenorizadas, concordantes y coherentes entre sí, aunadas a las 

fotografías, documentos, evidencias y declaración de la acusada, 

analizadas de acuerdo lo prescribe el artículo 297 del Código Procesal 

Penal, el Tribunal adquirió convicción, más allá de toda duda razonable, 

que el día y hora ya establecidos, específicamente en el departamento Nº22 

del Block Nº1614 del pasaje Carlos Arenas, Villa Alto Aconcagua, Génesis 

Cerda Santibáñez tuvo una discusión con José Pedro Velásquez Ortiz, 

quien intentó huir del lugar, pero la primera lo retiene, lo ingresa 

nuevamente al departamento y  lo agrede con un cuchillo que encontró 

encima de un mueble de cocina, provocándole una herida penetrante 

torácica que le causó la muerte. 

Undécimo: En cuanto al elemento subjetivo del tipo penal, a juicio 

de este tribunal, de conformidad con la dinámica de los hechos 

precedentemente acreditada y ponderando el mérito de la declaración del 

perito Gastón Donckaster se encuentra claramente acreditada la existencia 

de dolo directo de atentar en contra de la vida de José Pedro Velásquez 

Ortiz, pues de estos elementos de prueba se coligen diversos aspectos que 

revelan indiscutiblemente una clara intención homicida, como son: el 

empleo de un arma cortopunzante en la acción, específicamente un 
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cuchillo de aproximadamente 10 a 15 cm de hoja según lo refiere la propia 

acusada y que guarda relación con la longitud de la lesión estimada por el 

perito tanatólogo, que constituye un artefacto natural y conocidamente 

idóneo para lesionar y matar; la zona del cuerpo en la que se produjo el 

ataque, la puñalada fue directamente en el tórax y a la altura del corazón, 

sin que nada se interpusiera entre víctima y victimario; lo cual revela de 

manera incontestable la intención de matar, pues resulta evidente que 

cualquier persona puede representarse que en el evento de dañar 

severamente dicha región corporal, se puede provocar un resultado 

ciertamente letal, pues sabido es que en esa zona se ubica uno de los 

órganos más importantes del cuerpo humano e indispensable para la vida; 

es decir, se trata de una región corporal asociada comúnmente a la 

producción de un resultado vital sin que para ello se requieran 

conocimientos técnicos en anatomía. 

A lo anterior, hay que añadir además una reflexión respecto 

intensidad de la lesión mortal, pues si bien el perito no pudo determinar  

su longitud completa y precisa, ya que termina dentro de la cavidad 

torácica, sí indicó que la lesión era necesariamente letal, y, al menos, tenía 

15 cm de longitud, describiendo su recorrido intracorpóreo, lesionando la 

pared torácica y penetrando al tórax, ingresando al saco pericárdico que 

envuelve al corazón y seccionando en su interior la arteria aorta; todo lo 

cual da cuenta que, a lo menos, se empleó una fuerza considerable al 

asestar la puñalada, debiendo tenerse en consideración que conforme al 

relato de la propia acusada, la distancia entre ambos era mínima, de lo 

que se desprende que ingresó prácticamente completa la hoja del cuchillo 

utilizado. 

Finalmente, y en relación a los argumentos ya expuestos, el dolo 

también se demuestra, visiblemente, al apreciar el momento en el que se 

habría causado la herida letal, cuando la víctima, ebria como se 

encontraba conforme al peritaje de alcoholemia, intentaba salir del 

departamento frente a las recriminaciones que realizaba la acusada, 

quien lo tomó mientras bajaba las escaleras para devolverlo e ingresarlo 

al departamento, lesionándolo de lleno en el corazón, lo que da cuenta 

que la encausada, en parte, gozaba de una posición de superioridad en 

relación a ésta – ya que tuvo la suficiente fuerza para tomarlo del 

brazo y devolverlo al interior del inmueble donde lo agredió -, lo que 

unido a los otros argumentos expuestos en los párrafos precedentes, 

revelan una intención inequívoca de causar la muerte en los términos 

referidos.  
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En conclusión, y en base a estos antecedentes el tribunal ha 

adquirido la convicción, más allá de toda duda razonable, de que en la 

especie se perpetró un delito de homicidio en la persona de José Pedro 

Nel Velásquez Ortiz, pues existió una acción matadora, realizada mediante 

el empleo de un arma de cortopunzante, que provocó un resultado letal en 

la víctima, casi inmediato, descartándose la concurrencia de concausas 

que hubieren intervenido en el curso de la acción típica, pues la víctima no 

presentaba otras lesiones mortales más que aquella provocada por el arma 

blanca.   

Que en cuanto al íter criminis, el delito lo fue en carácter de 

consumado ya que el agente realizó todas y cada una de las acciones que 

produjeron el resultado, la muerte de una persona. 

Duodécimo: Participación. Que en lo que atañe a la participación de 

la acusada Génesis Constanza Cerda Santibáñez, ésta se encuentra 

establecida, más allá de toda duda razonable, en calidad de autora en los 

términos del artículo 15 Nº 1 del Código Penal, esto es, por haber tomado 

parte en la ejecución del hecho de una manera inmediata y directa.  

En efecto, se contó con la declaración de la madre de la acusada, 

Bélgica Santibáñez Rodríguez, quien tras explicar el motivo por el que se 

hija se encontraba viviendo en la ciudad de Los Andes, manifestó que 

alrededor de las once de la mañana de aquel 18 de diciembre del año 

pasado, recibió un llamado telefónico de su hermana comunicándole que 

su hija Constanza había cometido un homicidio, logrando comunicarse 

con ella vía telefónica horas más tarde, corroborándole dicha situación. 

Alrededor de las seis de la tarde, Génesis Constanza llegó a su domicilio en 

Santiago y le indicó que el sujeto a quien había dado muerte había 

intentado violarla, instándola en ese momento a que se entregara a la 

justicia, por lo que salieron ambas en dirección a la Comisaría; sin 

embargo, por el estado anímico en que se encontraba, su hija huyó, 

concurriendo sola a la Comisaría donde informó la situación, tomando 

contacto Carabineros con personal de la Pdi de Los Andes. Al día siguiente, 

y previa coordinación con efectivos de la Brigada de Homicidios de Los 

Andes, aportó el paradero de su hija, deteniéndosele en el mismo pasaje 

donde viven.      

Por su parte, los funcionarios policiales Felipe Martínez Victoriano, 

Jorge Romero Lepe y Luis Báez Maldonado, de manera conteste dieron 

cuenta de las diligencias realizadas en el sitio del suceso con la finalidad 

de ubicar al responsable de los hechos, explicando cronológicamente cómo 

se llegó a la detención de la acusada, manifestando éstos que de acuerdo 

al empadronamiento del lugar, se logró ubicar a un ciudadano colombiano 
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de nombre José Montagno Riasco, a quien se le tomó declaración 

manifestando que en horas de la mañana, salió de su domicilio en su 

motocicleta percatándose que tras él corrían dos sujetos, un hombre y una 

mujer, llamándole la atención esta última porque llevaba su polera 

manchada con sangre en el pecho y un seno afuera, describiéndola como 

una muchacha de 20 a 25 años, de cabellos rojos y contextura gruesa, y 

tras llegar al sitio del suceso y enterarse del fallecimiento de su 

compatriota, asoció que podía estar vinculada a los hechos. Igualmente, se 

empadronó al ciudadano colombiano Cristian Camacho, quien señaló que 

tras enterarse de las características físicas de la persona que se decía en la 

población como la autora de los hechos, la vinculó con una muchacha de 

cabellos rojos y contextura gruesa que días antes, en la misma población y 

en un sitio eriazo cercano al block donde ocurrieron los hechos, intentó 

junto a otros sujetos asaltarlo, ubicándola así días antes en las 

inmediaciones del sitio del suceso. 

Conforme a la información recopilada dentro de la población, y 

dadas las dificultades habidas en el empadronamiento al manifestar 

vecinos temor a represalias, se logró obtener un apodo, Coni, y se solicita a 

la prefectura realizar una búsqueda de nombres asociados, 

identificándose, entre otros, a Génesis Constanza Cerda Santibáñez, 

incluyéndose su fotografía en un set fotográfico que fue exhibido a los 

testigos Montagno y Camacho, quienes la reconocieron como la mujer que 

habían visto, correspondiendo las características físicas por ellos advertida 

con la fotografía exhibida. Se hizo un encargo policial de ella con el fin de 

que en caso de ser controlada en algún lugar de inmediato se diera cuenta 

a la Brigada de Homicidios de ello, y conforme al sistema biométrico 

figuraba con domicilio en Santiago, en la comuna de Cerro Navia, pasaje 

Kafulwe, concurriéndose a dicho lugar donde se entrevistaron con la 

madre de la acusada, quien espontáneamente manifestó que su hija 

Génesis había cometido el hecho, y se lo había confesado. Al día siguiente, 

el 19 de diciembre de 2016, se tomó conocimiento que la muchacha venía 

llegando al inmueble y se le controló su identidad, no portando 

documentos identificatorios por lo que se le trasladó a la unidad policial 

para hacer efectivo el control de identidad, ocasión en la que declaró 

voluntariamente ante el funcionario Martínez, asumiendo su 

responsabilidad en los hechos y dando cuenta de la dinámica de los 

mismos, reconociendo este último en estrados, y sin atisbo de duda, a la 

acusada presente en juicio como la muchacha que declaró ante él 

asumiendo su intervención en el homicidio de José Pedro Nel Velásquez 

Ortiz. Asimismo, la joven indicó que antes de viajar a Santiago, conversó 
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con su prima Claudia Astudillo Morales, y tras ser interrogada ésta por 

personal de la Brigada de Homicidio, confirmó que efectivamente ese día 

18 de diciembre, Génesis le comenta que había tenido un problema con un 

muchacho y que lo había apuñalado, enterándose la acusada en ese 

momento que el sujeto había fallecido, por lo que decidió irse a la ciudad 

de Santiago.   

Estas sindicaciones son consistentes con los dichos de Sonia Rivera 

Rivera, quien el día 18 de diciembre del año pasado, vio a la acusada salir 

del departamento de su vecino fallecido, oyendo que lo increpaba por 

haberla querido abusar, lanzándole un botellazo en la cabeza mientras él 

bajaba tambaleando las escaleras hasta que llegó al primer piso y se 

desvaneció, reconociendo en juicio la testigo a Génesis Constanza Cerda 

Santibáñez, como la muchacha de contextura gruesa y cabellos rojos que 

se encontraba junto a su vecino aquel día, observando que tras eso la 

mujer huyó del lugar. De este modo, el testimonio anterior ubicó a la 

acusada segundos antes del botellazo que le profirió al ofendido con él y 

dentro de su inmueble. Asimismo, idéntica vinculación pudo realizarse 

conforme al peritaje de Adn realizado a las colillas de cigarrillos levantados 

al interior del domicilio de la víctima y que presentaban lápiz labial, 

indicando el funcionario policial Báez Maldonado haber tomado 

conocimiento que éstas presentaban el Adn de la acusada. Incuestionable 

resultó igualmente la presencia de la acusada en el lugar, pues como lo 

manifestó el funcionario policial antes individualizado, se revisaron las 

vestimentas del occiso cuando éste se encontraba al interior de la 

ambulancia, encontrándose en el bolsillo de su pantalón un teléfono 

celular que se revisó en el momento ya que no contaba con clave de 

bloqueo, percatándose que se encontraba abierta una sesión de Facebook 

de una mujer de nombre Constanza Santibáñez, corroborándose lo 

anterior con una fotografía incorporada a juicio en que se aprecia a la 

acusada, con un escote prominente, bebiendo, y con el título “Constanza 

Santibáñez. Domingo de resurrección”, y con la evidencia material 

consistente en un teléfono celular marca Samsung incorporado con su 

respectiva cadena de custodia.  Asimismo, y tras el análisis acabado que 

se realizó del teléfono celular por parte del perito en telecomunicaciones de 

la Policía de Investigaciones Mauricio Orterga Alarcón, quien en el mes 

de enero de 2017, analizó el teléfono celular del fallecido, tal como se 

aprecia en la cadena de custodia de la especie, extrajo toda la información 

en él contenida, apreciándose por estos sentenciadores que dentro del 

disco compacto en donde se respaldó el contenido del mismo, en la carpeta 

File, hay una fotografía del ofendido acompañado de una mujer, misma 
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joven que aparece en la fotografía del perfil de Constanza Santibáñez y con 

idéntica vestimenta que ésta, tomada el día 18 de diciembre de 2016, a las 

7:08 horas de la mañana.   

Como es posible advertir de la prueba antes pormenorizada, de 

acuerdo a los antecedentes recopilados en el sitio del suceso, se estableció 

como presunta sospechosa a una mujer joven, de cabellos rojos y 

contextura gruesa, a quien se le individualizó posteriormente como 

Génesis Constanza Cerda Santibáñez, y tras la búsqueda de ésta en su 

domicilio ubicado en Cerro Navia, Santiago, su madre dio cuenta que ella 

había sido la responsable del homicidio de la víctima, deteniéndosele al día 

siguiente, confesando voluntariamente ante el personal policial su autoría 

en los hechos y dando cuenta detallada de la dinámica de lo ocurrido, 

permitiendo corroborar así la prueba indiciaria recopilada en su contra 

hasta ese instante.               

En todo caso, estas sindicaciones son consistentes con la 

declaración que Génesis prestó durante la audiencia, en la que reconoció 

haberle dado a la víctima una certera estocada en el corazón, no existiendo 

en consecuencia ninguna duda en relación a la identidad de la autora de 

la agresión letal.  

Decimotercero: Modificatorias inherentes al hecho punible. Que en 

torno a la circunstancia atenuante de responsabilidad penal alegada por la 

Defensa de obrar por estímulos tan poderosos que naturalmente hayan 

producido arrebato y obcecación, cabe señalar que para resolver acerca de 

su procedencia, es necesario, primeramente tener en consideración que el 

fundamento del efecto atenuatorio de la responsabilidad del sujeto en la 

modificatoria del artículo 11 numeral 5º del Código Penal, se encuentra en 

el móvil que induce al agente a cometer el delito. Esta circunstancia es de 

aquellas que la doctrina clasifica dentro de las atenuantes pasionales o 

emocionales, hipótesis en que la ley supone que el sujeto ha actuado 

motivado por una conmoción anímica. Así, “la ley concede una atenuación 

a quien ha obrado en circunstancias que, normalmente, provocan una 

perturbación anímica más o menos profunda –y, por eso, una 

formación de la voluntad anómala– o al que lo ha hecho efectivamente 

alterado de manera significativa por cualquier causa capaz de ocasionar 

ese estado” (Cury Urzúa, Enrique, Derecho Penal. Parte general, 10ª 

edición, Ediciones Universidad Católica de Chile, Santiago, 2011, pág. 

480).  

En el caso particular del numeral 5º del artículo 11 del Código Penal, 

el legislador condiciona el efecto atenuatorio a la existencia real de una 

perturbación anímica en el sujeto, pues se fundamenta en el resultado 
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producido en el ánimo de aquél, lo cual debe ser objeto de prueba. En 

efecto, “esta es la única de las llamadas atenuantes emocionales o 

pasionales que requiere de la existencia efectiva de una perturbación 

anímica del sujeto… la Ley no reclama que el estímulo sea capaz de 

provocar arrebato u obcecación, sino exige claramente que los haya 

producido” (Mera, Jorge en Couso Salas, Jaime y Hernández Basualto, 

Héctor (directores), Código Penal comentado. Parte general. Doctrina y 

jurisprudencia, Abeledo Perrot, Legal Publishing, Santiago, 2011, pág. 

292).  En otras palabras, de las atenuantes de este grupo, “ésta es la 

única que descansa en la existencia real –procesalmente acreditada– 

de una perturbación anímica en el sujeto” (Cury, obra citada, pág. 486).  

Por arrebato ha de entenderse aquella “perturbación intensa en la 

capacidad de autocontrol de la persona”, mientras que la obcecación es 

una “alteración de las facultades intelectuales (razonadoras) que impiden 

una adecuada dirección de la conducta conforme a sentido” (Cury, ob. y 

loc. cit.).   

En el caso de marras, no existieron probanzas que acreditaran un 

estado anímico en la acusada que justificara el reconocimiento de la 

circunstancia atenuante en análisis. De las pruebas producidas y, en 

especial de la propia declaración de la acusada al no contarse con testigos 

presenciales de los hechos, es posible colegir que en el contexto de 

consumo excesivo de alcohol y drogas, existió una discusión entre Génesis 

y el ofendido originada en razón de una agresión sexual que éste le habría 

efectuado; sin embargo, las pruebas aportadas no se extienden al estado 

anímico alterado que haya perturbado las facultades intelectuales o de 

autocontrol de la acusada, sino conforme a la dinámica de los sucesos, su 

actuar más bien constituye una sobrerreacción impulsiva por el uso de 

alcohol y sustancias ilícitas, apreciándose conforme a lo referido por ella 

misma, que al momento de actuar tuvo un ánimo vengativo más que 

irracional, pues luego de advertir que el sujeto le efectuaba tocaciones 

mientras ella dormitaba en un sillón, lo increpó y él dijo no haber hecho 

nada, saliendo del departamento, por lo que ella se levantó y salió tras él, 

lo tomó de un brazo cuando ya se encontraba fuera del inmueble, lo entró 

y en ese momento le dio la puñalada letal, saliendo la víctima del 

departamento hacia las escaleras y bajando un par de peldaños, y no 

contenta con ello, la mujer tomó una botella y se la lanzó de lleno en la 

cabeza mientras tambaleaba por las escaleras - como lo dijo la testigo 

Rivera que presenció esa situación -, lesionándolo nuevamente, lo que no 

se condice con un estado anímico que suponga una alteración de las 

facultades intelectivas y volitivas del sujeto, sino más bien con su 
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particular forma de hacer justicia, pues habiendo tenido la posibilidad de 

eludir todo conflicto, sale y enfrenta al acusado entrándolo al 

departamento donde lo apuñala para luego agredirlo mientras huía. De 

esta manera, la dinámica supone, precisamente, el correcto uso de las 

facultades del sujeto en ‘circunstancias que la atenuante demanda, 

precisamente, lo contrario: su alteración.  

Si bien, a juicio del tribunal, las reflexiones antes expresadas, son 

suficientes para rechazar la concurrencia de esta morigerante, a la misma 

conclusión ha de conducir el análisis, no ya del efecto, sino de la causa del 

supuesto arrebato y obcecación: los estímulos tan poderosos que 

naturalmente los provocan. En efecto, estos “estímulos deben ser 

poderosos, puesto que sólo los que tengan esta calidad (y no una 

excitación emocional cualquiera) pueden producir los trastornos profundos 

en el ánimo del sujeto constitutivos del arrebato y obcecación” (Mera, obra 

citada, pág. 293). A la luz de estas reflexiones, el abuso sexual por parte de 

la víctima a la acusada, no parece encuadrar dentro de lo que puede 

considerarse como “estímulos poderosos a tal punto que naturalmente 

hayan podido causar arrebato y obcecación” (estado que, por lo demás, se 

ha rechazado precedentemente), ya que se desconoce la entidad de esa 

agresión – sólo se habló de tocaciones “en partes y senos” -, teniendo en 

cuenta para ello que la propia acusada se colocó, voluntariamente, en una 

situación de vulnerabilidad, pues conforme lo manifestaron los 

funcionarios policiales en cuanto testigos de oídas de la declaración por 

ella prestada tan pronto fue detenida, indicó que en este contexto de 

compartir alcohol y droga por varias horas – por ende en un ambiente de 

confianza - fue al baño, vio líquido saliendo de su vagina –sangre- se 

duchó y se puso ropa de él, encarándolo luego por haberla “empastillado”, 

lo que incluso permite pensar que pudo haber existido entre ambos y de 

manera previa algún tipo de interacción amorosa, pero para calificar el 

abuso sexual – no consentido - como un estímulo tan poderoso que 

naturalmente provocara en ella arrebato u obcecación, era necesario 

acreditar el nexo causal entre el estado psicológico de la acusada, la 

entidad del abuso y si eso puede provocar naturalmente en un individuo 

medio un arrebato u obcecación comprometiendo su voluntad, lo que ni 

siquiera fue explicado por la acusada al declarar en juicio, no permitiendo 

siquiera que se le realizaran exámenes en el Servicio Médico Legal, 

indicando el funcionario policial Romero Lepe que se le ofreció la 

realización de exámenes y ella no quiso, lo que da aún más razón que la 

entidad de la agresión fue mínima y la aleja de la minorante alegada.      
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La expresión “naturalmente” que emplea la ley… debe tratarse de 

estímulos que, de manera regular o común, sean capaces de provocar, en 

la generalidad de las personas, el hombre medio, arrebato y obcecación” 

(Mera, obra citada, pág. 294). Es así como la agresión sexual en los 

términos referidos por la acusada, no parece idónea para causar en la 

generalidad de las personas la alteración anímica intensa capaz de 

conducir a dar muerte a una persona.  

Si bien no existen elementos para sostener que Génesis Cerda 

Santibáñez haya faltado a la verdad al declarar en estrados, al no hallarse 

su testimonio desvirtuado por elemento probatorio alguno, teniéndose con 

éste por cierta la existencia “del estímulo” – agresión sexual -, éste no es 

tan poderoso y entonces la reacción de la acusada aparece 

desproporcionada y asimétrica, no encontrándose cubierta por la 

atenuante. Era obligación de la Defensa probar que ese abuso tuvo en la 

hechora, dadas sus particulares condiciones psicológicas, la capacidad de 

provocar en ella una ceguera tal de afectar su buen juicio, sensatez y 

capacidad de autocontrol, lo que no ha ocurrido en la especie.  

Por tanto, el tribunal estima que en el caso de marras no concurre a 

favor de la acusada la atenuante contemplada en el numeral 5º del 

artículo 11 del código sustantivo.  

Finalmente, cabe indicar que de acuerdo a la prueba rendida 

consistente en las evidencias halladas en el sitio del suceso – botellas de 

cerveza -, aunadas al peritaje de alcoholemia de la víctima y los dichos de 

la propia encausada, los hechos ocurrieron en el contexto de consumo de 

alcohol y drogas – al menos de parte de la acusada -, mas ello no excluye 

ni aminora la responsabilidad de la misma, máxime cuando la influencia 

de tales sustancias es variable de acuerdo a las personas, no todos 

reaccionan de la misma manera ni a todos afecta de igual forma, por lo 

que en este caso ello resulta irrelevante y no altera en absoluto las 

convicciones adquiridas. 

Decimocuarto: Audiencia contemplada en el artículo 343 del Código 

Procesal Penal. Conocida la decisión de condena, el acusador incorporó el 

extracto de filiación y antecedentes de la condenada, quien no registra 

condenas previas, reconociendo en su favor la minorante del artículo 11 

Nº6 del Código Penal. Así, concurriendo dos atenuantes de responsabilidad 

penal, 11 Nº6 y 9 del Código Penal, modifica su pretensión de pena 

contenida en el libelo de cargo, y teniendo en cuenta la naturaleza del mal 

causado, solicita aquella de seis años de presidio mayor en su grado 

mínimo y penas accesorias legales. Finalmente, en relación a la forma de 
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cumplimiento de la pena, sostiene la improcedencia de las penas 

sustitutivas contempladas en la ley Nº18.216. 

La Defensa, solicitó en atención a la concurrencia de dos 

atenuantes, la rebaja de la pena en dos grados atendida la entidad de la 

modificatoria de responsabilidad penal contemplada en el artículo 11Nº9 

del Código Penal, ya que la colaboración prestada por su representada fue 

determinante para el establecimiento de los hechos y su participación. Los 

funcionarios policiales que declararon, sólo se refieren a testigos 

circunstanciales con quienes tomaron contacto en el sitio del suceso, más 

ellos tienen certeza de la participación de la acusada cuando recién se 

entrevistan con su madre y con ella en Santiago, quienes confirman su 

intervención en los hechos. Además, aporta datos relevantes en torno al 

cuchillo que no fue encontrado y que ella describió, lo que coincide con la 

herida observada en el cadáver. Por ello, solicita se imponga la pena en el 

presidio menor en su grado máximo, y sin perjuicio de lo establecido en el 

inciso 1º del artículo 1º de la ley 18.216, en cuanto a la no procedencia de 

éstas en el delito de homicidio, igualmente que se le conceda el beneficio 

de la libertad vigilada intensiva, adelantando que se presentará 

requerimiento ante el Tribunal Constitucional para solicitar su 

inaplicabilidad, teniendo presente para ello los fallos reiterados y recientes 

en relación a la inconstitucionalidad de dicho precepto legal al vulnerar el 

principio de igualdad. En cuanto a la solicitud de pena sustitutiva de 

libertad vigilada intensiva, acompaña informe social evacuado por la perito 

social Lissette Burgos Vergara, el 26 de septiembre de 2017, que en lo 

conclusivo señala que su representada, a nivel individual, presenta 

fortalezas y oportunidades para cumplir con la pena sustitutiva, tiene 

apoyo económico y familiar, especialmente de su madre, a nivel judicial 

presenta evidente motivación personal y apoyo familiar para dar 

cumplimiento a la sentencia, por lo que sugiere se le otorgue dicha pena 

sustitutiva ya que cuenta con recursos personales, familiares y 

económicos que permiten proyectar un proceso de reinserción adecuada.  

Finalmente, que se abone el tiempo que ha estado privada de libertad y se 

le exima del pago de las costas de la causa. 

 Decimoquinto: Modificatorias ajenas al hecho punible. Que favorece 

a la acusada Génesis Constanza Cerda Santibáñez la atenuante de 

irreprochable conducta anterior, acreditada con el mérito de su extracto 

de filiación y antecedentes emitido por el Registro Civil e Identificación de 

Chile, incorporado por el acusador, y que da cuenta que carece de 

anotaciones prontuariales pretéritas con anterioridad a la comisión de los 

hechos por los que hoy se le juzga, tal como lo reconoció el Ministerio 
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Público en su acusación y la audiencia contemplada en el artículo 343 del 

Código Procesal Penal. 

Asimismo, este tribunal estima concurrente la atenuante de 

responsabilidad contemplada en el artículo 11 Nº9 del Código Penal, toda 

vez que, a juicio de estos sentenciadores, es posible sostener que la 

declaración de la acusada prestada durante la audiencia de juicio, cumple 

con los extremos legales exigidos por la norma a efectos de otorgarle el 

carácter de colaboración sustancial, puesto que dicha disposición legal se 

haya estructurada en base a un concepto regulativo, esto es, opuesto a los 

principios o conceptos normativos, que entregan al juzgador reglas rígidas 

de interpretación. 

En efecto, durante la audiencia de juicio oral, la acusada aportó 

antecedentes esclarecedores y útiles al momento de configurar tanto el 

ilícito como la participación, máxime cuando no hubo testigos presenciales 

de los hechos que hubiesen podido dar cuenta de la dinámica de lo 

mismos. A saber, reconoció la discusión sostenida con la víctima con quien 

compartía de hacía horas alcohol, señaló la forma en que se premunió del 

arma corto punzante utilizada, cómo y por qué salió a buscar fuera del 

departamento al afectado para ingresarlo nuevamente a éste y cómo le 

provocó una herida directa al corazón para luego continuar agrediéndolo 

con la botella que le lanzó estando ya herido de muerte, indicando el lugar 

por donde huyó y donde botó el arma. Así, la colaboración implicó un 

mayor grado de certeza para que estos jueces lograran la decisión 

jurisdiccional, en orden a desvirtuar la presunción de inocencia que la 

amparaba, renunciando voluntariamente a su derecho a guardar silencio, 

entregándole a los juzgadores antecedentes que confirmaron la conclusión 

alcanzada sobre la base de la demás prueba allegada al juicio. De esta 

forma, tales circunstancias deben ser ponderadas como integrantes de la 

colaboración sustancial al esclarecimiento de los hechos, lo cual no sólo 

dice relación con proporcionar datos para el éxito de la investigación, sino 

que se amplía al concepto de “colaboración con la acción de la justicia” 

como valor general de todo procedimiento en este orden. Sin embargo, su 

colaboración no se limitó a ello, sino conforme a los testimonios de los 

funcionarios de la Brigada de Homicidios Romero, Martínez y Báez, éstos 

en calidad de testigos de oídas de la declaración de la acusada, dieron 

cuenta que la muchacha, en sede policial y tan pronto fue detenida, 

reconoció los hechos, corroborando con su confesión los indicios que hasta 

ese momento se tenían en su contra – y que eran sólo testimonios de 

contexto y un par de fotografías de ese día junto a la víctima -  y 

testimonios de oídas que de algún modo la vinculaban a los hechos - como 
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los dichos de su prima y su madre -, apreciándose que ha mantenido una 

declaración concordante e invariable desde los albores de la investigación.   

Asimismo, se estima que comprueba su actitud colaboradora las 

circunstancias que rodearon su detención y que fueron ilustradas de 

manera pormenorizada por su madre Bélgica Santibáñez, quien indicó que 

tras solicitar a su hija que se entregara, ambas salieron de la casa en 

dirección a la Comisaría de Cerro Navia; sin embargo, en el trayecto, 

Génesis entró en pánico y huyó, avisándole una conocida que se 

encontraba en un parque, yéndola a buscar y llevándola nuevamente a su 

casa donde le reiteró la necesidad de entregarse a la policía, coordinando 

telefónicamente con la Pdi su detención al indicarles donde se hallaba su 

hija, siendo detenida en el mismo pasaje donde residía. Así, Jorge Romero 

Lepe y Felipe Martínez, indicaron que fue la madre de Génesis quien 

entregó información acerca del paradero de su hija, permitiendo con ello 

verificar su control de identidad y posterior detención. 

En razón de lo anterior, se reconocerá en favor de la acusada la 

atenuante en estudio.  

Si bien el Ministerio Público no se opuso al reconocimiento de la 

atenuante en comento, reconociendo que la acusada colaboró en la 

investigación, cabe desestimar sus alegaciones en torno a que Génesis 

habría faltado a la verdad al momento de dar cuenta del presunto abuso 

sexual del que dijo haber sido víctima, señalando que dijo haber visto al 

sujeto moler pastillas y colocárselas en su vaso, sin embargo, aquello fue 

desvirtuado por los dichos de los funcionarios policiales porque en el sitio 

del suceso no se encontraron evidencias como las señaladas – pastillas-. 

Al respecto, sólo indicar que bastante deficiente resultó la inspección 

del sitio del suceso, pues sólo se revisaron y se fijaron fotográfica y 

planimétricamente las evidencias encontradas en las dependencias del 

departamento destinadas a living, comedor, cocina y baño, no así las 

habitaciones, lo que era relevante porque la acusada señaló haber visto 

desde el baño a la víctima que molía las pastillas dentro de su dormitorio, 

por lo que, al menos, para descartar dicha situación era necesario realizar 

una inspección exhaustiva del lugar y no parcial como se hizo. 

Igualmente se indicó por el acusador que la imputada faltaba a la 

verdad al señalar que la víctima se encontraba además de bebido, drogado, 

cuestión que no fue efectiva, pues si bien Génesis en su declaración señaló 

que el ofendido salió a comprar y trajo dos monos, fumándose uno solo 

ella, indicó no haberlo visto consumir, suponiendo que podría haberlo 

hecho porque el otro mono ella no lo vio; no siendo las apreciaciones 
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realizadas por el Fiscal suficientes para sostener que ha faltado 

deliberadamente a la verdad. 

Por ello, y tal como se consignó por estos sentenciadores al momento 

de tratar la minorante de responsabilidad penal del numeral 5 del artículo 

11 del Código Penal, no existe elemento probatorio alguno capaz de 

controvertir los dichos de la acusada, estimándose suficientes para 

sostener la existencia del abuso sexual que reclama, máxime cuando dicha 

situación se la hizo saber de inmediato a la vecina Sonia Rivera Rivera y la 

mujer fue avistada por el testigo José Montagno huyendo con un seno 

descubierto, manteniéndose su versión de los hechos invariable ante los 

diversos interlocutores por más de diez meses.  

Decimosexto: Determinación de la pena y forma de cumplimiento. 

Que la acusada ha resultado responsable en calidad de autora de un delito 

consumado de homicidio simple, sancionado con la pena de presidio 

mayor en su grado medio, y favoreciéndole dos circunstancias atenuantes 

de responsabilidad penal sin que le perjudiquen agravantes, de 

conformidad con lo dispuesto en el artículo 67 del Código Penal, el 

Tribunal podrá rebajar la pena en uno o dos grados según sea el número y 

entidad de las atenuantes concurrentes.  

Para efectos de determinar el quantum concreto de la pena, no debe 

olvidarse que la imputada fue objeto de una acometimiento del orden 

sexual, el que, como se ha dicho, debió haber tenido una entidad mínima, 

siendo determinante en la resolución de la hechora para cometer el crimen 

que nos ocupa, no pudiendo olvidar para estos efectos, la histórica 

sumisión de la mujer al hombre y los abusos cometidos por éstos respecto 

de aquellas, imponiendo una tradición patriarcal y endogámica de sujeción 

a la superioridad física del hombre. En dicho sentido, corresponde al 

Estado – y dentro de éste a la función judicial del poder estatal-, establecer 

acciones positivas tendientes a eliminar las desigualdades existentes y que 

decantan en diferentes formas de discriminación contra la mujer, lo que se 

encuentra prohibido por mandato expreso  de la Convención de la CEDAW, 

ratificada por nuestro país en 1989. 

 Estos elementos deben concatenarse con la finalidad de la pena, la 

que entienden estos sentenciadores de mayoría, tiene un fin 

eminentemente resociabilizador, justamente la visión que tuvo el legislador 

con ocasión de la dictación de la Ley 20.603, independiente de lugar 

doctrinario donde uno se ubique, sea en la perspectiva de la prevención 

general, prevención especial u otras. Así las cosas, lo cierto es que la 

encartada colaboró la investigación desde su inicios, confesando los 

hechos cuando sólo existían pruebas indiciarias en su contra que daban 
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cuenta de su eventual presencia en el lugar de los hechos junto al 

acusado, no contándose con ningún testigo presencial que hubiese podido 

dar cuenta del acometimiento propiamente tal, pudiendo, incluso 

avizorarse falta de diligencia en la investigación al no habérsele realizado 

las pericias químico-biológicas que pudieren haber establecido la verdad 

de sus dichos, relativos a haber sido drogada contra su voluntad para 

llevar a efecto las tocaciones sexuales de las que dio cuenta, lo que se hace 

más plausible aun, cuando al ser sorprendida durante el desarrollo de la 

acción violenta, en forma inmediata manifestó haber sido objeto de las 

mismas, lo que fue ratificado por la testigo Sonia Rivera Rivera.  

 De este modo, si bien sólo se determinó la concurrencia de dos 

atenuantes – 11 N° 6 y 9- sin haberse podido establecer como una 

mitigante de la responsabilidad penal la pretendida por la defensa –

artículo 11 N°5 del Estatuto Penal-, estas especiales circunstancias sirven 

para poder arribar a la determinación del quantum  punitivo, desde que se 

deben aplicar los principios de racionalidad y proporcionalidad de las 

penas, justamente en razón de las circunstancias que rodearon el hecho y 

que permiten hacer uso de la facultad privativa del tribunal de rebajar la 

pena en dos grados de conformidad al artículo 67 del Estatuto Penal, es 

decir, imponer la pena en la de presidio menor en su grado máximo, más 

aún cuando la imputada es primera vez que se ve enfrentada a la acción 

jurisdiccional, no tiene anotaciones prontuariales previas y si bien, la vida 

del occiso no será recuperada, entienden estos juzgadores de mayoría, que, 

por la entidad de la lesión y la concurrencia a la vez de un antecedente 

verificado en contra de la hechora, la necesidad de castigo se satisface con 

la pena de cuatro años de presidio menor en su grado máximo, más aún  

cuando, de conformidad a lo establecido en la actual regulación de la Ley 

18.216, no es factible otorgarle alguna pena sustitutiva a la privativa de 

libertad que sirva finalmente a la reinserción de la encartada e imponerle a 

su turno alguna obligación de tratamiento para su consumo problemático 

de drogas y alcohol, que fue, en definitiva, aquello que la llevó a 

posicionarse en el lugar de los hechos y que a la postre, es la causa 

indirecta del ilícito que nos ocupa.  

Cabe señalar que artículo 1º de la ley 18.216, establece: “No 

procederá la facultad establecida en el inciso precedente ni la del artículo 

33 de esta ley, tratándose de los autores de los delitos consumados 

previstos en los artículos 141, incisos tercero, cuarto y quinto, 142, 150 A, 

150 B, 361, 362, 372 bis, 390 y 391 del Código Penal; ………. Salvo en 

los casos en que en la determinación de la pena se hubiere considerado la 

circunstancia primera establecida en el artículo 11 del mismo Código”.  
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De otra parte, la situación de la acusada tampoco se enmarca dentro 

de la hipótesis de la letra b) del artículo 15 bis de la misma ley. 

En razón de anterior, se hace inoficioso ahondar en el informe social 

acompañado por la Defensa de la encausada que da cuenta de su arraigo 

social y familiar y de las aptitudes positivas por ella presentadas para una 

adecuada reinserción social en el medio libre.  

Decimoséptimo: Costas. Que encontrándose la acusada privada de 

libertad y haber sido patrocinada por la Defensoría Penal Pública, de 

conformidad a lo que establece el artículo 593 y 600 del Código Orgánico 

de Tribunales, se le eximirá del pago de las costas de la causa.    

Por estas consideraciones y visto, además, lo dispuesto en los 

artículos 1, 11 N°6 y 9, 14 N°1, 15 Nº 1, 18, 21, 25, 26, 29, 50, 67, 69, 391 

N ° 2 del Código Penal; y artículos 1, 8, 47, 292, 295, 297 y siguientes, 325 

y siguientes, 340, 341, 342, 343, 344 y 348 del Código Procesal Penal y 

artículo 1º de la ley 18.216, se declara: 

I.- Que se condena a la acusada Génesis Constanza Cerda 

Santibáñez, ya individualizada, a la pena de cuatro años de presidio 

menor en su grado máximo y a las accesorias legales de inhabilitación 

absoluta perpetua para derechos políticos y la de inhabilitación absoluta 

para cargos y oficios públicos durante el tiempo de la condena, como 

autora del delito consumado de homicidio simple cometido en la persona 

de José Pedro Nel Velásquez Ortiz, perpetrado el día 18 de diciembre de 

2016 en la Comuna de Los Andes.   

II.- Que por no reunirse los requisitos legales, la sentenciada deberá 

cumplir la sanción precedentemente impuesta de manera real y efectiva, la 

que se contará desde el día 19 de diciembre de 2016, fecha desde la cual 

permanece ininterrumpidamente privada de libertad en esta causa, según 

fluye de los datos consignados en el auto de apertura de juicio oral y de la 

certificación realizada por el Jefe de Unidad de este Tribunal, contando con 

un total de 296 días de abono. 

III.- Que se exime a la sentenciada del pago de las costas de la 

causa.  

IV.- Conforme lo dispuesto en el artículo 17 inciso 2° de la ley 

19.970, se dispone, una vez ejecutoriado el presente fallo, la toma de 

muestras biológicas a la condenada a fin que se incluyan en el Registro de 

Condenados, debiendo oficiarse al efecto al Servicio Médico Legal, entidad 

encargada del ingreso de la información al Sistema Nacional de Registro de 

ADN. 

Ejecutoriada que sea la presente sentencia, dése cumplimiento a lo 

dispuesto en el artículo 468 del Código Procesal Penal y también a lo 
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previsto en el artículo 17 de la Ley Orgánica Constitucional N° 18.556 

sobre Sistema de Inscripciones Electorales y Servicio Electoral, modificada 

por la ley 20.568. 

Se previene magistrado María Fernanda Cornejo Sandoval, en 

cuanto al quantum de la pena impuesta, fue del parecer que debía fijarse 

en cinco años de presidio menor en su grado máximo; ello atendida la 

forma de comisión del delito y la extensión del mal causado con la 

perpetración del mismo, se trataba de una persona de mediana edad, 

padre de una niña pequeña respecto de la cual se hacía responsable y 

mantenía una relación constante y a la que se ha privado de manera 

abrupta y trágica de tener una figura paterna presente; asimismo por 

atentar el delito de homicidio en contra del bien jurídico más valioso, como 

lo es la vida. 

Regístrese, notifíquese y archívese. 

Redactada por doña Alessandra Tubino Tassara y la prevención por 

su autora. 

RUC 1601192234-5  

RIT 38-2016. 

 

 

 

 

PRONUNCIADA POR LOS JUECES DEL TRIBUNAL DE JUICIO 

ORAL EN LO PENAL DE LOS ANDES, DON ÁLEX GUZMÁN 

MANRÍQUEZ, EN SU CALIDAD DE JUEZ PRESIDENTE DE SALA, DOÑA 

ALESSANDRA TUBINO TASARA COMO JUEZ REDACTOR, Y DOÑA 

MARÍA FERNANDA CORNEJO SANDOVAL COMO TERCER JUEZ 

INTEGRANTE, TODOS TITULARES DE ESTE TRIBUNAL.   
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